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En la última década, el destino líder en México 
para el turismo de sol y playa ha recibido varios 
golpes a causa de un fenómeno natural que ha 
terminado por impactar en la cantidad de visi-
tantes que recibe Quintana Roo en Cancún y el 
área promocionada bajo la marca Riviera Maya. 
La presencia estacional de sargazo se manifestó 
como un problema desde antes de la pandemia 
de Covid-19. Para este verano se ha previsto 
que llegarán más de 522 mil 226 toneladas de 
talofita a las playas del Caribe mexicano. 
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EDITORIAL

E
n la última década, el 
destino líder en México 
para el turismo de sol y 
playa ha recibido varios 

golpes a causa de un fenómeno 
natural que ha terminado por 
impactar en la cantidad de visi-
tantes que recibe Quintana Roo 
en Cancún y el área promo-
cionada bajo la marca Riviera 
Maya. La presencia estacional 
de sargazo se manifestó como 
un problema desde antes de la 
pandemia de Covid-19.

Para este verano se ha pre-
visto que llegarán más de 522 
mil 226 toneladas de talofita 
a las playas del Caribe mexi-
cano. Es decir, se superará la 
marca de 2018. Hay que tener 
en cuenta que el sargazo no es 
más que vegetación marina 
que cumple su ciclo vital, pero 
el que haya un mayor volu-
men se debe principalmente 
a dos factores: el aumento de 
materia orgánica en el mar, a 
partir de descargas de aguas 
negras, y el incremento de la 
temperatura en el agua. 

El inconveniente para el 
turismo es que el sargazo llega 
a la playa y transforma el pai-
saje, dando al traste con las 
expectativas y sobre todo con 
la experiencia que se le pro-
metió para que se decidiera a 
emprender el viaje. El mero 
hecho de caminar descalzo 
sobre vegetación descompo-
niéndose, en lugar de hacerlo 
sobre fina y blanca arena, al-
tera todos los sentidos. Al pai-
saje teñido de un color marrón 
que deja una no muy agrada-
ble impresión a quien lo mira, 
agreguemos un daño al olfato, 
pues el hedor llega a ser nau-
seabundo, tanto que llega a 
afectar también el gusto.

Para una entidad como 
Quintana Roo, cuya economía 
está abrumadoramente atada 
al turismo, el panorama no es 
halagüeño y el hecho de que el 
sargazo se haya vuelto un pro-
blema persistente podría echar 
por la borda todo el trabajo de 
promoción que se hace a sus 
destinos en el Tianguis Turís-
tico y eventos internacionales 
en los que se celebran citas de 
negocios con mayoristas de la 
touroperación. Quienes buscan 
la experiencia del baño de mar 
y asolearse en un camastro 

pueden hasta reírse de que le 
tocó una tormenta; finalmente 
es algo que humanamente no 
se puede controlar. Sin em-
bargo, si de alguna manera per-
cibe que el arribo de vegetación 
submarina como algo previsi-
ble, lo expresará en los medios 
que tenga a su alcance, y eso sí 
mina el prestigio de un destino.

Este lunes, el Instituto Na-
cional de Estadística y Geogra-
fía (Inegi) presentó el resultado 
de las Mediciones Trimestrales 
de los Puestos de Trabajo y sus 
Remuneraciones por Entidad 
Federativa correspondientes al 
trimestre octubre -diciembre 
de 2024. Quintana Roo registró 
una caída en el empleo, de -6.8, 
que implica una tendencia a la 
baja en el segundo semestre 
del año pasado. Si bien existen 
muchos factores para explicar 
esa estadística, el mayor im-
pacto se lo lleva la hotelería 
y el sector restaurantero, y si 
baja la ocupación en estos ne-
gocios, caen los asociados a su 
cadena de proveeduría.

Una gran cantidad de sargazo 
está próxima a llegar al Caribe, 

y de nueva cuenta amenaza a 
Quintana Roo. La mancha de 
cientos de kilómetros avanza y 
se espera que llegue en dos o tres 
meses, según especialistas. Es de-
cir, para los días más fuertes de la 
“temporada alta” de turismo. 

Pero el tema también es 
quién debe hacerse responsa-
ble de las acciones preventi-
vas ante el arribo de sargazo, 
y sobre todo de darles conti-
nuidad. La cuestión de fondo 
es que se le exige a los tres 
niveles de gobierno e incluso 
se han hecho campañas para 
involucrar a la sociedad ci-
vil. Sin embargo, los mayores 
beneficiarios han resultado 
los hoteleros, pero esto no se 
ha traducido en respaldo a la 
generalidad de los habitantes 
de los municipios de Benito 
Juárez, Solidaridad y Tulum.

Se requiere entonces la inte-
racción entre empresarios, go-
bierno y pobladores, pero tam-
bién que se alcance un acuerdo 
que beneficie a todos los invo-
lucrados. Quintana Roo lo ne-
cesita para cerrar la brecha de 
desigualdad existente.

Sargazo, golpe artero a la 
economía de Q. Roo

▲ El mero hecho de caminar descalzo sobre vegetación 
descomponiéndose, en lugar de hacerlo sobre fina y blanca 
arena, altera todos los sentidos. Foto Juan Manuel Valdivia
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DEMOCRACIA: ÚNICA VÍA

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo ase-
veró que le da gusto que el 
próximo presidente de la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) será 
un indígena mixteco ori-
ginario de Oaxaca, Hugo 
Aguilar Ortiz, que fue el 
candidato a ministro que 
más votos recibió en la 
elección judicial.

La mandataria fue 
cuestionada sobre los di-
chos de Aguilar acerca de 
usar trajes bordados tí-
picos de etnias distintas, 
en lugar de la tradicional 
toga que se acostumbra, 
a lo que respondió: “¿Qué 
tiene de malo que use 

textiles bordados, hechos 
por manos indígenas? Si 
lo importante es lo que 
van a hacer”.

Sheinbaum cuestionó si 
“en el fondo hay un pro-
fundo racismo, clasismo, 
que es como algo que les 
toca internamente de que 
“¡¿cómo es posible?!”.

De igual manera, des-
tacó que Aguilar Ortiz tuvo 
6 millones 78 mil 82 votos, 
“sacó más votos que el PRI 
en el 2024. (...) el presidente 
de la Corte es Hugo”.

Tras la polémica que se 
dio porque la víspera la 
propia mandataria señaló 
que podría no darse la pre-
sidencia de Aguilar porque 
en la Constitución había 
una parte de “preferencia” 
a mujeres, hoy indicó que 
ayer el Instituto Nacional 

Electoral (INE) definió que 
presidirá el máximo tribu-
nal el candidato que más 
votos obtuvo.

Explicó que la carta 
magna lo que establece en 
el asunto de preferencia a 
las mujeres es que este año 
la mayoría de los nueve mi-
nistros deben ser mujeres, 
cinco, y cuatro hombres; y 

cuando se vuelva a elegir 
al pleno de ese órgano de 
justicia, será a la inversa.

“Me da mucho gusto 
que el próximo presidente 
de la SCJN sea un indígena 
mixteco, de Oaxaca, muy 
buen abogado, muy buen 
abogado, tengo el privile-
gio de conocerlo. No sólo 
sobre temas relacionado 
con los pueblos origina-
rios, sino en general”.

Conteo

Al cierre de la edición, el 
conteo oficial del INE re-
gistraba 5 millones 770 mil 
108 votos a favor de Lenia 
Batres como ministra de la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, así como 5 mi-
llones 246 mil 847 de votos 
a Yasmín Esquivel Mossa.

Con 99 por ciento de casillas 
computadas para el Tribunal 
de Disciplina Judicial hasta 
las 21:13 horas de este miér-
coles, Celia Maya, integrante 
actual del Consejo de la Judi-
catura y quien fue aspirante 
a gobernadora de Querétaro 
por Morena, se mantiene 
como la candidata más vo-
tada con 5 millones de sufra-
gios, equivalente al 7.95 por 
ciento del total de sufragios.

El plazo que estableció 
el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) para tener 100 
por ciento de los resultados 
de este órgano disciplinario 
vence hoy, por lo que en teo-
ría tendrían que estar con-
cluidos antes de medianoche.

Sin embargo, el cómputo 
de resultados para ministros 
de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) se 
retrasó en 150 casillas, de 
modo que no hay certeza 
de que las cifras definitivas 
para magistrados de este 
nuevo tribunal estén termi-
nados hoy mismo.

No obstante, la tenden-
cia no ha variado en los ga-
nadores, pues en segundo 
lugar, sigue Eva de Gyves, 
con 4.8 millones de sufra-
gios, equivalente a 7.63 por 
ciento de la votación, quien 
fuera parte del Consejo de la 
Judicatura hasta noviembre 
de 2024, y le sigue Bernardo 
Bátiz, quien suma 4.1 millo-
nes de votos, que represen-
tan 7.09 por ciento.

El cuarto lugar lo ocupa la 
candidata Isabel García, con 
3.7 millones, que equivalen 
al 6.49 por ciento, mientras 
que Rufino León Tovar suma 
3.4 millones de sufragios, 
igual al 6 por ciento de la vo-
tación a nivel nacional.

La participación para esta 
elección a nivel nacional fue 
de 12 por ciento, mientras que 
el promedio de votos nulos 
alcanza 11.1 por ciento. Este 
nuevo tribunal sustituirá al 
Consejo de la Judicatura y en-
tre las funciones emitirá san-
ciones a magistrados.

Celia Maya García 
a la cabeza de 
nuevo Tribunal de 
Disciplina Judicial

LILIAN HERNÁNDEZ

FABIOLA MARTÍNEZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Respalda Sheinbaum perfil de 
próximo presidente de la SCJN
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 “En el fondo 

hay un profundo 

racismo, clasismo, 

que es como 

algo que les toca 

internamente”

LA MANDATARIA VALORÓ QUE HUGO AGUILAR USE TEXTILES BORDADOS

▲ La mandataria fue cuestionada sobre los dichos de que el abogado Hugo Aguilar Ortiz acerca de usar trajes bor-
dados típicos de etnias distintas, en lugar de la tradicional toga que se acostumbra. Foto Facebook Hugo Aguilar
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Legisladores de Morena de-
fendieron la legitimidad de 
las votaciones del pasado do-
mingo para renovar al Poder 
Judicial de la Federación y 
subrayaron la necesidad de 
definir pronto las sanciones 
a las que se harían acreedo-
res los jueces que “no le res-
pondan al pueblo”, incluida 
la revocación de su cargo.

En conferencia de prensa 
en el Senado, en el marco de 
los trabajos de la Comisión 
Permanente, un grupo de 
senadores y diputados mo-
renistas cuestionó al PRI y 
al PAN por criticar las cifras 
de participación ciudadana 
de las elecciones judiciales, 
cuando en este ejercicio se 

emitieron más votos de los 
que obtuvieron dichos par-
tidos de oposición.

“En la última elección, el 
PAN obtuvo 9 millones de 
votos. Estamos hablando del 
Senado, y el diputado que 
obtuvo mayor cantidad de 
votos (para llegar a su curul) 
fue de 160 mil, a compara-

ción de los 3 o 5 millones de 
un ministro democrático”, 
subrayó el diputado guinda 
Carlos Castillo Pérez.

Senadores de oposición 
que, según sus cálculos, ob-
tuvieron medio millón de 
votos para ocupar ese cargo, 
“se sienten con la autoridad 
moral de cuestionar la le-
gitimidad de un ministro o 
ministra que fue electa con 
entre 3 y 5 millones de vo-
tos, ¡el doble o triple de lo 
que representa ese senador 
(de oposición)!”, resaltó.

“Si los jueces no funcio-
nan serán retirados”

Por su parte, la senadora 
morenista Lilia Margarita 
Valdez Martínez también 
defendió la validez de las 
elecciones del pasado 1° de 

junio y recalcó la necesidad 
de establecer los castigos que 
podrían recibir los juzgado-
res que no realicen bien su 
trabajo, aunque lo hayan ob-
tenido a través de las urnas.

“Ya el pueblo aprendió que 
el funcionario que elija con 
su voto y no responda, podrá 
ser retirado. No, ya no los va-
mos a aguantar. Ministro que 
esté tapándole los impuestos 
a los ricachones, no nos sirve 
al pueblo; jueces que le estén 
pidiendo dinero a una madre 
para no quitarle a sus criatu-
ras, no nos sirven”, enfatizó.

La legisladora insistió en 
que “vamos a tener que tra-
bajar para modificar y po-
ner los castigos, las sancio-
nes de estos que fueron elec-
tos el día 1 de junio y que 
no funcionen, que también 
sean retirados. No metemos 

las manos al fuego, por lo 
menos yo, por nadie. Son 
seres humanos, con muchas 
imperfecciones, y tienen 
que ser responsables”.

Valdez recordó que la re-
forma al Poder Judicial esta-
bleció la creación de un Tri-
bunal de Disciplina Judicial 
–que sustituirá al Consejo de 
la Judicatura Federal—que 
definirá las sanciones para 
los juzgadores que no hagan 
adecuadamente su trabajo.

Dicho organismo será “un 
nuevo tribunal, no de esos 
que se tapan los unos a los 
otros, y ya nos dirán cómo 
hacerlo. No se me vayan a 
espantar, pero si de mí depen-
diera, ¡claro (que los sanciona-
ría)! Si ya hay una revocación 
de mandato para Presidente 
de la República, ¿por qué no 
para un juez?”, se preguntó.

Defiende Morena legitimidad de elección 
judicial y urge definir sanciones a jueces
El funcionario que sea elegido y no responda, podrá ser retirado, afirmaron legisladores

FERNANDO CAMACHO

ANDREA BECERRIL

CIUDAD DE MÉXICO

Legisladores 

cuestionaron al 

PRI y PAN por 

criticar las cifras 

de participación 

ciudadana

HAY NIVELES l HERNÁNDEZ

 

La sesión de la Comisión 
Permanente se convirtió 
en un campo de batalla 
en que Morena y aliados 
defendieron la elección de 
juzgadores del pasado do-
mingo frente a una oposi-
ción que descalificó el pro-
ceso electoral, en un debate 
polarizado, donde abunda-
ron las injurias e insultos 
e incluso hubo el regalo de 
una camisa de fuerza para 
una legisladora panista.

“Hicieron mierda al Po-
der Judicial”, dijo el coor-
dinador panista, Ricardo 
Anaya, quien interrumpió 
la sesión en varias ocasio-
nes y tomó una pancarta 
de la morenista Noemí 
Camino Farjat, quien se le 
enfrentó y lo obligó a que 
se la regresara, en medio 
de gritos de los legisladores.

Fue una pancarta que 
colocaron los guindas y 
aliados en sus escaños 
y Farjat en su lugar de la 
mesa directiva, de la que 
es vicepresidenta. En la 
misma se alude a “la hipo-
cresía de la oposición”, que 
ha señalado que la votación 
para elegir a jueces, magis-
trados y ministros fue muy 
baja, pese a que es mayor a 
la obtenida por PAN, PRI y 
MC en el proceso electoral 
presidencial del 2024.

Previo a la sesión, el 
presidente de la mesa di-
rectiva, Gerardo Fernán-
dez Noroña, resaltó que los 
opositores “pueden decir 
misa, pero la elección salió 
muy bien, el resultado es 
muy positivo y es una pro-
funda transformación de la 
Corte, que ahora servirá al 
pueblo de México”.

Durante el debate, la 
senadora Farjat preguntó 
¿Quién puede negar la le-
gitimidad de 13 millones de 

votos? Con ese resultado, 
agregó, el pueblo decidió 
que los juzgadores deben ser 
honestos y responder a los 
intereses de las mayorías, no 
de intereses oscuros”.

Agregó: “Hoy lo conser-
vadores lloran, no confían 
en el pueblo o les duele per-
der sus privilegios”, agregó.

De igual manera, el 
coordinador del PT, Regi-
naldo Salazar señaló que “el 
pueblo rescató al Poder Ju-
dicial. Se instalaron más de 
83 mil casillas y se eligieron 
2,681 cargos con libertad”.

En cambio, el diputado 
priísta Humberto Ambriz 
insistió en que “la democra-
cia murió el domingo”, que 
el verdadero ganador fue el 
abstencionismo y se refirió 
a los integrantes de la Su-
prema Corte electos como 
“los ministros Chairos”.

El coordinador Anaya 
fue más allá “Están hun-
diendo electoralmente a 
su partido”.

En ríspida sesión, opositores acusan: 
“la democracia murió el domingo”

ANDREA BECERRIL

FERNANDO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO
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D
urante la jornada electo-
ral judicial, pocos medios 
se veían en la explanada 
del INE, en el sur de la 

Ciudad de México. A diferencia 
de otros procesos electorales en 
que se advertían numerosas car-
pas, cámaras, unidades móviles 
y decenas de conductores, repor-
teros y expertos, ahora brillaron 
por su ausencia. En esta ocasión, 
había cierto estiaje del acostum-
brado bullicio mediático. ¿Por qué 
la televisión y la radio desdeñaron 
esta elección? ¿Percibían ya una 
baja afluencia de votación? O de 
antemano ¿querían desdeñar y 
silenciar un proceso de votación 
inexplorado? Muchos medios, 
hay que señalarlo, se alinearon 
e hicieron eco de los reproches y 
advertencias de la oposición con-
tra el proceso. ¿Cuántos intereses 
económicos y de poder están 
en juego? Dicho de otro modo, 
los medios coadyuvaron a la po-
larización contra la reforma y 
elección judicial. Contribuyeron 
con su silencio y/o estridencias 
para sembrar estremecimiento 
entre la población.

Si bien en Estados Unidos, mu-
chos estados eligen a sus jueces, 
los magistrados federales son no-
minados por el presidente y con-
firmados por el Senado. En Bolivia 
se adoptó en la Constitución de 
2009 un método inédito para ad-
judicar los puestos de las altas cor-
tes del país a través de elecciones 
universales. México fue más allá: 
es el primer país del mundo que 
elige a todos sus ministros, magis-
trados y jueces mediante el sufra-
gio. Esto ha llamado la atención de 
la prensa internacional, ya que se 
está ante un proceso inédito que 
merece ser observado. La BBC se 
pregunta: ¿por qué fue tan baja la 
participación en la elección judi-
cial en México, si era una inicia-
tiva de un gobierno tan popular?

Hay que adelantar que los me-
dios y la prensa internacionales 
fueron escépticos del proceso 
electoral. La prensa internacio-
nal siguió de cerca la elección 
judicial mexicana por su carácter 
sin precedentes a escala mundial. 
Probablemente el ejercicio mexi-
cano incomoda a muchos gobier-
nos llamados democráticos. El he-
cho es que innumerables medios 
asumieron una visión crítica que 
empataba con el enfoque de la 
oposición política del país. Por 
ejemplo, The New York Times pu-

blicó un análisis titulado: “Cómo 
la votación de casi 2 mil 700 jue-
ces puede empoderar a un par-
tido”, aludiendo al temor de que 
el partido gobernante capture el 
Poder Judicial y obtuviera con 
ello el control de los tres poderes, 
mayoría en el Poder Legislativo, 
el Ejecutivo y ahora, el Judicial.

Fuera de contadas excepciones, 
la tónica general de los medios 
internacionales fue de intranqui-
lidad. Abundaron nociones como 
“amenaza a la independencia judi-
cial”, “riesgo de control partidista” 
y “ejercicio polémico” aparecieron 
reiteradamente en portales globa-
les, columnas de opinión y despa-
chos de agencias.

Un gran sector de la prensa, 
televisión y radio nacionales fue 
negativa al proceso. El lenguaje 
de la prensa y televisión críticas 
fue contundente: términos como 
“farsa”, “simulacro”, “fracaso”, 
“circo” y “carencia de legitimidad” 
se pudieron leer o escuchar.

La prensa tradicional de corte 
más conservador o empresarial 
también hizo eco de las voces en 
contra. Diarios como Reforma, El 

Universal –en algunas columnas 
informativas– y Excélsior publi-
caron reportes subrayando los 
aspectos negativos: la bajísima 
afluencia, la desinformación del 
electorado e incertidumbres lega-

les sobre la constitucionalidad de 
la reforma judicial.

Varios destacaron el dato de 
que hubo un número sin prece-
dente de votos nulos o en blanco. 
De hecho, según los resultados 
preliminares del INE, se anularon 
más de 10 millones de boletas en 
esta elección, cifra que supera por 
amplio margen los votos obtenidos 
por cualquier candidato individual 
a ministro de la Suprema Corte.

Mención aparte requieren las 
grandes televisoras. La cobertura 
de Televisa fue intermitente y en 
tono moderado. Calificó el proceso 
de inédito y envió reporteros a di-
versas casillas del país. En cambio, 
Tv Azteca optó por un tratamiento 
mínimo y obsesivamente crítico 
con sesgos mal intencionados. 
Llegó a calificar la elección como 
un fracaso, enfatizando la escasa 
afluencia. Un presentador de Az-
teca señaló irónicamente que en 
la Ciudad de México acudió más 
gente a una feria de adopción de 
mascotas ese domingo que a votar 
en las casillas. Además, la emisora 
decidió no transmitir imágenes 
del voto de la presidenta Claudia 
Sheinbaum ni del ex presidente 
López Obrador, gesto editorial sig-
nificativo que minimiza cualquier 
legitimación del evento.

En radio y medios digitales 
nacionales se aparejaron a la 

polarización ideológica. La ma-
yoría de las estaciones radiales 
no dedicaron programas espe-
ciales a la elección, a diferencia 
de lo que hacen en comicios 
presidenciales o legislativos. 
Muchos noticiarios radiofónicos 
resumieron la jornada en breves 
segmentos o esperaron hasta la 
noche para comentar resulta-
dos, reflejando cierto desinte-
rés o prudencia. El rumbo de la 
conversación en redes sociales 
permutó radicalmente con la 
presencia de López Obrador vo-
tando desde Chiapas.

El contraste lo dieron los me-
dios públicos. Liderados por SPR, 
desarrollaron una amplia cober-
tura desde casillas, invitando al 
voto, con mesas de análisis, entre-
vistas a expertos, enlaces desde el 
INE y órganos electorales locales.

Entre críticos y troyanos, los 
bandos coincidieron en dos claves. 
Una, la necesaria transformación 
del Poder Judicial por ser elitista, 
corrupta y un reino de impunidad. 
La segunda coincidencia es la nece-
saria información y un tipo de boleta 
mucho más amigable para el elector. 
Habrá que repensar el modelo elec-
toral, hacer dos elecciones paralelas 
bajo los arquetipos actuales en 2027, 
será un suicidio político.

¿Es momento de retomar el 
tema de la urna electrónica?

La desigual cobertura mediática de la elección judicial

BERNARDO BARRANCO V.

▲ “La prensa internacional siguió de cerca la elección judicial mexicana por su carácter sin precedentes a escala 
mundial. Probablemente el ejercicio mexicano incomoda a muchos gobiernos llamados democráticos”. Foto Efe
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El asentamiento irregular 
conocido como Arroyo de 
los Franceses, se encuentra 
considerado como un foco 
de infección, derivado de la 
inconciencia de la población 
que vierte sus desechos en los 
cuerpos de agua y en las zo-
nas de manglar, que está afec-
tando estosrecursos natura-
les y genera enfermedades, 
por la proliferación de fauna 
nociva, como los mosquitos.

Florinda González Mar-
tínez, Julia Sánchez Cáceres, 
Rosaura Mijangos Bautista, 
Baldomero Urieta Torres y 
Marcela Jiménez Cruz, habi-
tantes del mencionado sector 
de la ciudad, expresaron que 
los cúmulos de basura que 
también se aprecian en el si-
tio, son depositados por las 
familias que viven en el asen-
tamiento irregular Arroyo de 
los Franceses o Nueva Vene-
cia, pues aseguran que en ese 
sector no ingresa el camión 
recolector de basura.

Depósito

Agregaron que reciente-
mente depositan hasta llan-

tas viejas en ese sitio, cuya 
situación empeora cada día 
y pone en riesgo la salud de 
las familias que se encuen-
tran viviendo en las cerca-
nías del lugar.

Indicaron que urge que 
las autoridades municipa-
les recojan esa basura para 

evitar que las familias se 
enfermen de infecciones 
estomacales, así como de 
otros padecimientos que son 
transmitidos por vectores, 
ya que las llantas viejas son 
factor de acumulamiento 
de aguas pluviales, con po-
tencial de convertirse en 

criaderos de moscos, trans-
misores del dengue, chikun-
gunya o zika.

Señalaron que además de 
ello las autoridades muni-
cipales, ya sea del departa-
mento de Medio Ambiente o 
Servicios Públicos, debe po-
ner a inspectores sancionar a 

las personas que están depo-
sitando los neumáticos vie-
jos en ese lugar, ya que ade-
más de contaminar el medio 
ambiente, ponen en riesgo la 
salud de las personas.

Expresaron que la basura 
que se acumula en bolsas, 
los recolectores de desechos 
de la empresa S.O.S. se las 
llevan, pero las llantas vie-
jas, o muebles viejos que son 
cacharros, lo dejan en el lu-
gar, sin importar que estos 
objetos acumulen agua que 
posteriormente se convierte 
en criadero de mosquitos.

Los entrevistados urgie-
ron a la Secretaría de Salud 
a enviar a unas cuadrillas 
de fumigación, ya que con 
las lluvias anteriores en ese 
lugar existe la presencia de 
mosquitos.

En tanto la Dirección de 
Protección Civil Munici-
pal de Carmen asegura que 
se cuenta con 64 refugios 
temporales, para la atención 
de cualquier contingencia 
que pudiera presentarse, 
Petróleos Mexicanos (Pe-
mex), anunció que el Grupo 
de Trabajo del Plan de Res-
puesta a Emergencias por 
Huracanes (PREH), tiene 
previsto reuniones de tra-
bajo durante la presente 
temporada de hucaranes y 
ciclones tropicales 2025.

Con el objetivo de estar 
atentos ante cualquier con-

tingencia que pudiera pre-
sentarse durante la tempo-
rada de huracanes para el Ca-
ribe, la Dirección Municipal 
de Protección Civil mantiene 
monitoreo permanente a la 
presencia de fenómenos me-
teorológicos que pudieran 
impactar al municipio.

Te puede interesar: Pro-
nostican la formación de 17 
ciclones para la temporada 
de huracanes 2025

Refugios municipales

El director de Protección 
Civil Municipal, Julio Sán-
chez Villanueva, llamó a la 
población para que atien-
dan a las acciones preven-
tivas que se deben tomar 

ante un fenómeno meteo-
rológico, por ejemplo, que 
las familias permanezcan 
en sus casas y que en caso 
de presentarse inundacio-
nes u otro tipo de afecta-
ciones y que sus viviendas 
ya no sean seguras, acudir 
a los refugios temporales.

De manera permanente, la 
isla cuenta con los siguientes 
refugios temporales: el Gim-
nasio Universitario, el local 
social de la Sección 47 del ST-
PRM y la Cancha Revolución.

Dijo que se identificaron 
64 refugios temporales en 
todo el municipio, por lo 
que en cada una de las co-
munidades rurales se ins-
talaron lonas para que la 
población los identificara.

Protección a obreros 
petroleros

Por su parte, Pemex reveló 
que enfrentará la temporada 
de huracanes y ciclones tro-
picales 2025 con el objetivo 
de salvaguardar la integri-
dad de su personal y de las 
instalaciones afuera en el 
Golfo de México con el Plan 
de Respuesta a Emergencia 
por Huracanes (PREH) en la 
Sonda de Campeche.

Para este año se progra-
maron reuniones ordinarias 
del PREH y -en caso de que 
algún Sistema Tropical se 
forme en el área del Golfo de 
México, Caribe y el Atlán-
tico y amenace con afectar 
las instalaciones de Pemex 

en la Sonda de Campeche-, 
el Pleno del Grupo de Tra-
bajo sesionará permanente-
mente en reuniones infor-
mativas o extraordinarias.

En esta reunión parti-
ciparon los subgrupos de 
evacuación, operación de 
instalaciones, suministro 
de víveres y materiales a 
plataformas, protección a 
infraestructura terrestres y 
servicio médico, entre otros, 
quienes presentaron su es-
tatus de atención en caso de 
activación del PREH ante la 
presencia de fenómenos hi-
drometeorológicos que pu-
dieran afectar al personal y 
centros de trabajo de la em-
presa en la Sonda de Campe-
che y el Litoral de Tabasco.

Pemex se dice listo para la temporada de huracanes en Carmen

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Advierten sobre foco de infección en el 
asentamiento Arroyo de los Franceses
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ En entrevista, cinco habitantes de la también llamada Nueva Venecia acusaron que la población 
que ahí reside vierte sus desechos en los cuerpos de agua y en las zonas de manglar. Foto LJM

Los entrevistados 

urgieron a la 

Secretaría de 

Salud que envíe 

unas cuadrillas 

de fumigación
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La Conchita transportará a la 
Virgen del Carmen en julio

La embarcación petrolera 
La Conchita será la encar-
gada de transportar la ima-
gen de la Virgen del Car-
men durante su tradicional 
paseo por mar, el próximo 
20 de julio, en el marco de 
las fiestas en su honor.

De acuerdo con la in-
formación proporcionada 
por el rector del Santua-
rio Mariano Diocesano 
de la Virgen del Carmen, 
presbítero Francisco Ver-
dejo Aguilera, la solemne 
ceremonia de bajada de 
la imagen de su altar ma-

yor se efectuará el 21 de 
junio, para ser expuesta a 
su veneración.

Paseo

Expuso que en esta oca-
sión, en el 2025 corres-
ponde a una embarcación 
petrolera llevar la imagen 

en este tradicional evento, 
siendo La Conchita la que 
se ha dispuesto para ello, 
misma que es propiedad de 
Naviera Integral.

La imagen religiosa 
saldrá del Santuario a las 
8 horas, para dirigirse al 
Malecón de la Ciudad, en 
donde se oficiará una misa, 
para posteriormente ser 
abordada en la embarca-
ción y realizar el tradicio-
nal paseo por mar.

A este evento se suma-
rán barcos camaroneros, 
petroleros y ribereñas, por 
lo que se llevan a cabo los 
trabajos de coordinación 
con las autoridades de Ca-
pitanía de Puerto.

Afluencia

Verdejo Aguilera detalló 
que se espera el arribo de 
fieles de todo el país, ya 
que este evento cada año va 
tomando mayor relevancia, 
no solo a nivel regional, 
sino incluso en todo el país.

Asimismo, el rector del 
Santuario Mariano Dioce-
sano reveló que para el do-
mingo 27 de julio, se tiene 
previsto realizar el paseo 
de la imagen por tierra, 
cuyas actividades darán 
inicio a las 8 horas, para 
dirigirse al Estadio Resur-
gimiento, en donde se ofi-
ciará una misa, para luego 
retornar a su Santuario.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

Entregan bultos de semillas de maíz en Tenabo

En un esfuerzo conjunto 
entre el gobierno del estado 
y los productores agrícolas 
del municipio de Tenabo, 
la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (SDA) llevó a 
cabo la entrega de mil 388 
bultos de semillas de maíz, 
beneficiando a 731 produc-
toras y productores, en un 
evento realizado en la Co-
misaría Ejidal de Tenabo.

Con una inversión to-
tal de 4 millones 649 mil 
800 pesos, resultado de la 
suma de aportaciones gu-
bernamentales y de los 
propios beneficiarios, esta 
acción forma parte de los 
programas estratégicos im-
pulsados por la goberna-
dora Layda Elena Sansores 
San Román, para fortalecer 
la autosuficiencia alimen-
taria y la reactivación del 
campo campechano.

Durante el acto proto-
colario, la presidenta mu-
nicipal de Tenabo, Mariela 
Sánchez Espinoza, ofreció 
un mensaje de bienve-
nida en el que reconoció 
el compromiso de los go-
biernos estatal y munici-
pal con el sector agrícola 

local. Posteriormente, se 
realizó una entrega sim-
bólica del insumo a Carlos 
Alonso Mena Euán, en re-
presentación de los pro-
ductores del municipio.

En nombre de la gober-
nadora, el titular de la SDA, 
Ramón Gabriel Ochoa 
Peña, dirigió un mensaje 

en el que destacó los avan-
ces y logros de la Secreta-
ría, así como los progra-
mas vigentes de apoyo 
a los productores. En su 
intervención, hizo un lla-
mado a seguir trabajando 
en unidad para fortalecer 
el desarrollo integral del 
campo de Campeche.

El evento contó con la 
participación del director 
general de Fomento Agrí-
cola de la SDA, Ronnie Gi-
ménez; el representante de 
los productores de Tenabo, 
Carlos Alonso Mena Euán; 
y el comisario ejidal de Te-
nabo, Armando del Car-
men Sansores Pech.

DE LA REDACCIÓN 

TENABO

Invitan a 
campechanos 
a taller de artes 
manuales

El Instituto de Cultura y 
Artes del Estado de Cam-
peche invita al público a 
partir de los 15 años a su-
marse al taller de Artes 
Manuales, un espacio en 
el que la creatividad se 
convierte en herramienta 
de expresión, aprendizaje 
y transformación.

Impartido por el maes-
tro Gerardo Isidro Borges 
Guerrero, este taller se de-
sarrollará en el Centro Cul-
tural “El Claustro”, los días 
lunes, miércoles y viernes 
de 11 a 13 horas. La pro-
puesta está diseñada para 
fomentar el desarrollo ar-
tístico a través de técnicas 
accesibles, utilizando ma-
teriales básicos, muchos de 
ellos reutilizados, con los 
que se logran resultados 
sorprendentes.

Más que una actividad 
recreativa, el taller de Artes 
Manuales es una experien-
cia formativa que fortalece 
la sensibilidad estética, esti-
mula la imaginación y per-
mite descubrir habilidades 
personales en un ambiente 
de respeto, compañerismo y 
entusiasmo, destacó la ins-
titución cultural.

“Aquí no sólo se aprende, 
también se crea”, afirma el 
maestro Gerardo Isidro Bor-
ges Guerrero, que ha visto 
cómo las y los participantes 
desarrollan proyectos úni-
cos mientras disfrutan del 
proceso. El taller se ha con-
vertido en un espacio vivo 
donde se valora el trabajo 
hecho a mano y el poder de 
transformar con ingenio los 
objetos más sencillos.

La invitación está abierta 
para quienes deseen explorar 
su capacidad creativa, apren-
der nuevas técnicas y formar 
parte de una comunidad en 
la que el arte manual cobra 
vida. La participación es gra-
tuita aunque se encuentra 
con cupo limitado. Personas 
interesadas pueden contac-
tar al teléfono: 9818117792 o 
al correo: elclaustro.servicio-
sescolares@gmail.com.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La bajada de la 

imagen religiosa 

se efectuará el 21 

de junio

 Con una inversión total de 4 millones 649 mil 800 pesos, esta acción benefició a 731 produc-
tores de la Comisaría Ejidal de Tenabo. Foto Secretaría de Desarrollo Agropecuario Campeche
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Expertos prevén arribo de más de 522 
mil toneladas de sargazo a Quintana Roo

El arribo del sargazo a las pla-
yas del Caribe Mexicano po-
dría superar las 522 mil 226 
toneladas de 2018. Se prevé 
más intenso, pues vía sateli-
tal se observó un gran cintu-
rón de cientos o quizá miles 
de kilómetros, el cual avanza 
en el Atlántico, afirmaron los 
especialistas Lorenzo Álva-
rez y Briggita Ine Van.

La científica anticipó 
que el gran cinturón avanza 
en el Atlántico desde la 
parte norte, entre Brasil y 
África, pasando por el mar 
Caribe, hasta la costa sur 
de Estados Unidos, y es más 
grande que cualquier país.

Lorenzo Álvarez sostuvo, 
en tanto, que lo más fuerte 
de la temporada llegará en 
dos o tres meses, y en su opi-
nión, muy personal, el prin-
cipal problema es la falta de 
continuidad para darle segui-
miento al fenómeno natural.

El investigador de Sis-
temas Arrecifales por la 
Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM), 
señaló que hay muchos es-
fuerzos de los tres niveles 
de gobierno. Expuso que lo 
más exitoso podría ser co-
locar barreras; pero destacó 

que en otros programas hay 
falta de continuidad.

Otro problema grave, 
dijo, es la falta de un espa-
cio para confinar el sargazo 
recuperado en la orilla de 
las playas, pues provoca 
escurrimientos al acuífero 
y nuevos nutrientes a todo 
el sistema lagunar.

Mientras, Briggita Ine 
Von, fundadora del Labo-
ratorio de Pastos Marinos 
en la Unidad Académica 
de Sistemas Arrecifales del 
Instituto de Ciencias del 
Mar y Limnología de la 
UNAM, refirió que en los 
monitoreos mensuales de la 
Universidad del Sur de Flo-
rida muestran que en mayo 
había 37.5 millones de to-
neladas de sargazo flotando 

en el Atlántico, casi el doble 
que en julio de 2018.

Comentó que las con-
diciones atmosféricas son 
similares en ambos años, 
pues no hubo presencia de 
fenómenos como El Niño 
o La Niña, con vientos y
corrientes similares.

Indicó que el daño eco-
lógico es muy difícil de re-
vertir, porque hay cambios 
drásticos en los ecosiste-

mas, y aun si se tomaran ac-
ciones inmediatas llevaría 
décadas restaurar al nivel 
que tenían antes de 2014, 
año del primer gran recale.

En Mahahual, playa 
del municipio de Othón P. 
Blanco, hoteleros afirmaron 
que la llegada del sargazo no 
ha sido tan grave como en 
años pasados; aunque pesca-
dores lamentaron que su ac-
tividad esté detenida por el 

tema, incluso, el martes en la 
mañana vieron concentra-
ciones de sardinas muertas a 
la orilla del mar, atrapadas y 
asfixiadas por el alga.

En Playa del Carmen, la 
secretaria de Medio Am-
biente, Samantha Álvarez, 
informó que las condicio-
nes climatológicas intensi-
ficaron el recale con daños 
en las zonas El Recodo y 
Punta Esmeralda.

PATRICIA VÁZQUEZ

CANCÚN

 De acuerdo con el l investigador de Sistemas Arrecifales por la UNAM lo más exitoso podría ser co-
locar barreras, ya que en otros programas falta continuidad. Foto ayuntamiento de Playa del Carmen

Observan un cinturón de cientos o miles de kilómetros del alga avanzando en el Atlántico

Asociación Derecho a un Medio Ambiente Sano logra 
amparo contra desarrollo en la zona costera de Tulum

La asociación civil Derecho 
a un Medio Ambiente Sano 
(DMAS) informó que logró 
de un juez federal una sen-
tencia histórica, que consiste 
en un amparo por daño am-
biental contra el desarrollo 
MAIIM, ubicado en la región 
costera Tankah IV, en el mu-
nicipio de Tulum, ello por-
que las autoridades autori-

zaron la obra sin manifesta-
ción de impacto ambiental.

“Sin una autorización de 
impacto ambiental, las licen-
cias y permisos municipales 
y estatales otorgados por 
las autoridades al desarrollo 
son ilegales ¡Se ordena la res-
tauración del sitio!”, publicó 
la asociación civil en sus 
redes sociales. La sentencia 
significa que los desarrolla-
dores deberán demoler las 
edificaciones y restaurar el 
ecosistema afectado.

El juez concluyó que 
las autoridades responsa-
bles vulneraron el derecho 
humano a un medio am-
biente sano al autorizar la 
zonificación, licencia de 
construcción y las cons-
tancias de congruencia 
urbanística sin contar con 
la previa Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA). 

“El Juzgado Quinta de 
Distrito en Cancún emitió 
una sentencia de amparo en 
favor del medio ambiente, al 

resolver el juicio de amparo 
indirecto 952/2024 promo-
vido por DMAS contra di-
versos actos de autoridades 
estatales y municipales, así 
como de la Profepa”, señala 
la publicación.

La sentencia establece 
que la falta de MIA previa 
constituye una omisión 
grave que afecta no sólo al 
ecosistema local, sino tam-
bién los derechos colectivos 
de las generaciones presen-
tes y futuras. El proyecto 

MAIIM se desarrolló en una 
zona ecológicamente sensi-
ble, caracterizada por mato-
rral costero y presencia de 
especies protegidas, sin con-
tar con los estudios de im-
pacto ambiental requeridos.

DMAS solicitó a la Se-
cretaría de Desarrollo Terri-
torial Urbano Sustentable 
dé seguimiento a este tema, 
pues pese al amparo al me-
nos 15 agencias inmobilia-
rias siguen comercializán-
dolo dentro y fuera del país.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

El daño ecológico 

puede ser muy 

difícil de revertir, 

porque hay 

cambios drásticos 

en los ecosistemas: 

Briggita Ine Von
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Meliponicultura prehispánica 
pervive en pueblos de Q. Roo

Con una conferencia cen-
trada en la presencia de 
las abejas en las socieda-
des mayas pretéritas, así 
como en la pervivencia 
de los modos antiguos de 
producción de miel en la 
apicultura contemporá-
nea, el Museo Histórico de 
la Ciudad de Felipe Carri-
llo Puerto, perteneciente 
a la red del Instituto Na-
cional de Antropología e 
Historia (INAH), dio con-
tinuidad a su programa de 
divulgación académica.

Bajo el título Importan-

cia cultural y ecológica de 

las abejas sin aguijón, la 
ponencia, ofrecida por el 
veterinario y apicultor Ma-
nuel Vázquez Cetina, tuvo 
lugar el 22 de mayo de 2025 
y se hermanó con la con-
memoración, dos días an-
tes, del Día Mundial de las 
Abejas, instaurado por la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas, en 2018, para 

fomentar la toma concien-
cia en torno al cuidado y la 
importancia medioambien-
tal de los himenópteros.

El especialista evocó el 
reciente descubrimiento, 
como parte del salva-
mento arqueológico que 
acompañó a la construc-
ción del Tren Maya, de 
tres tapas de piedra que 
se cree fueron usadas, en 
el periodo Posclásico (950-
1539 d.C.), para la cría de 
abeja melipona o xunán 
kab (Melipona beecheii). 

Por diversos testimo-
nios escultóricos, se sabe 
que entre los mayas pre-
cortesianos había una 
deidad regente de los in-
sectos polinizadores: Ah 
Muzen Cab, dios descen-
dente de las abejas o de 
la meliponicultura, el cual 
se ha registrado en zonas 
arqueológicas de la Costa 
Oriental, como Tulum, 
Cobá y Tankah, como un 
personaje que porta en las 
manos paneles de dichos 
insectos voladores. Otra fi-
gura del cosmos maya que 

estaba vinculada con ellos 
era Itzamná, dios de la sabi-
duría, a quien se represen-
taba usando herramientas 
para abrir colmenas.

Al hablar de la apicul-
tura contemporánea, Váz-
quez Cetina comentó los 
alcances del proyecto que 
encabeza en el municipio 
de Felipe Carrillo Puerto, 
el cual, bajo el título U 
Báalamo’ob o Los Guardia-
nes, fomenta el cultivo de 
abejas sin aguijón. 

La iniciativa, detalló, 
divulga la importancia 
alimentaria, curativa y ce-
remonial de las también 
llamadas abejas meliponas, 
rescatando métodos de cul-
tivo, producción y protec-
ción, similares a los usados 
por los mayas prehispáni-
cos. “La miel melipona sólo 
se cosecha dos veces al año, 
en troncos ahuecados o jo-
bones, y aunque su produc-
ción es de baja escala, su 
calidad es muy superior a 
la que se obtiene de la api-
cultura tradicional, la cual 
emplea abejas con aguijón”. 

Destacó que una de las 
continuidades más evi-
dentes en la meliponicul-
tura está en los jobones, 
que hoy siguen siendo se-
llados con tapas de piedra 
o panuchos, como se veri-
ficó en el citado contexto
arqueológico del tramo 6
del Tren Maya, entre los
actuales poblados de Ba-
calar y Limones.

El ponente subrayó que 
si bien en Quintana Roo ha-
bitan 16 de las 46 especies 
de meliponinos que hay en 
México, estas enfrentan 
diversos retos: deforesta-
ción, uso de insecticidas y 
pesticidas; monocultivos y 
cultivos transgénicos; des-
trucción de nidos; huraca-
nes y sequías, así como el 
mal manejo de colmenas. 

Como medidas de re-
mediación, finalizó, están 
la siembra de árboles y de 
plantas nativas, la regla-
mentación del uso de pes-
ticidas, la optimización en el 
manejo y cuidado del agua y 
el fomento del consumo de 
miel local, por citar algunas.

DE LA REDACCIÓN

FELIPE CARRILLO PUERTO

 Por diversos testimonios escultóricos, se sabe que entre los mayas precortesianos había una deidad regente
de los insectos polinizadores: Ah Muzen Cab, dios descendente de las abejas o de la meliponicultura. Foto INAH

Proyecto Los Guardianes fomenta el cultivo de abejas sin aguijón

A nivel nacional, en la in-
dustria alimentaria, cerca 
de 35 por ciento de lo que 
se produce se desperdicia 
y Quintana Roo se en-
cuentra en ese promedio, 
sin embargo, en el sector 
hotelero y restaurantero 
la cifra podría variar, por 
lo que desde Cáritas Quin-
tana Roo se siguen im-
pulsando programas para 
recuperar los alimentos 
antes de que se conviertan 
en desperdicio.

“El año pasado rescata-
mos dos mil toneladas de 
alimento, que se hubieran 
desperdiciado; en prome-
dio estamos recolectando 
en todo el estado cerca de 
130 toneladas mensuales 
de alimento, que si no es-
tuviéramos direccionando 
a la población vulnerable, 
se estaría tirando”, expuso 
Miguel Gutiérrez Pacheco, 
director de Cáritas Can-
cún, Banco de Alimentos.

Esta recolección se 
hace en conjunto con la 
Central de Abastos, super-
mercados, una pequeña 
parte de restaurantes, so-
lamente con participación 
de cerca de 10 centros de 
hospedaje y que es allí en 
donde quieren fortalecer 
la participación. Ante esto, 
en el marco del 30 aniver-
sario de la Red Mexicana 
de Banco de Alimentos se 
realiza en Cancún, del 4 al 
6 de junio, el encuentro de 
los 59 bancos de alimentos 
de todo el país. 

Se eligió como sede 
Cancún por la importan-
cia de toda la industria 
hotelera y la oportuni-
dad de crecimiento del 
programa El Rescate, que 
busca vincular al sector 
de la hospitalidad, hote-
les y restaurantes, a tra-
vés de una aplicación, 
para canalizar los ali-
mentos que ya no usan. 
Para ello, la app maneja 
todo el proceso de traza-
bilidad y se genera un be-
neficio directo para toda 
la población vulnerable.

Rescata Cáritas 
130 toneladas 
de alimento 
mensualmente

ANA RAMÍREZ
CANCÚN
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Tulum cuenta con una historia sólida en 
promover cultura del reciclaje: bióloga

En el marco del Día Mundial 
del Medio Ambiente, que se 
conmemora este 5 de junio, 
la bióloga Rocío Peralta Ga-
licia destacó la larga y sólida 
historia que tiene Tulum en 
la promoción de la cultura 
del reciclaje y la separación 
de residuos, una labor que co-
menzó hace más de 25 años.

Peralta Galicia subrayó 
que desde el año 2000 ya exis-
tían centros de acopio en el 
municipio y ciudadanos com-
prometidos con iniciativas de 
reciclaje. “Tenemos mucha 
historia en el tema de separa-
ción de residuos, con la parti-
cipación de diferentes grupos. 
El centro de acopio municipal 
ha sido un pilar, y el hecho de 
que la gente lo siga buscando 
ayuda mucho a que nunca 
desaparezca”, indicó.

Resaltó que actualmente 
Tulum cuenta con una red 
de programas y puntos de 

recolección que refuerzan 
esta cultura ambiental. En-
tre ellos destacan el Reci-

clatón, con seis puntos de 
acopio estratégicamente 
distribuidos, y el programa 

Adopta Vida, que promueve 
el intercambio de materiales 
reciclables por plantas en 
cinco ubicaciones distintas.

Abundó que a estos es-
fuerzos se suma La Ruta 

del Reciclaje, una iniciativa 
que pasa dos veces por 
semana —martes y vier-
nes— por distintos puntos 
de la ciudad para recolec-
tar residuos previamente 

separados por los habitan-
tes. Además, informó que 
existe el centro de acopio 
municipal permanece 
abierto de lunes a viernes 
para facilitar el acceso 
de la ciudadanía. Sin em-
bargo, la especialista reco-
noció que el crecimiento 
acelerado de la población 
representa un nuevo reto.

“Hoy tenemos que traba-
jar más porque ha llegado 
mucha gente de diferentes 
lugares del país. Antes los 
que vivíamos aquí ya co-
nocíamos la importancia 
del reciclaje, pero ahora es 
necesario reforzar la edu-
cación ambiental para que 
los nuevos habitantes se su-
men a esta cultura”, afirmó.

Señaló que Tulum busca 
reafirmar su compromiso 
con la sostenibilidad, pro-
moviendo la participación 
ciudadana y fortaleciendo 
sus programas para en-
frentar los desafíos am-
bientales que trae consigo 
el crecimiento urbano.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 “Hoy tenemos que trabajar más porque ha llegado mucha gente de diferentes lugares del país.
Antes los que vivíamos aquí ya conocíamos la importancia del reciclaje, pero ahora es necesario re-
forzar la educación ambiental para que los nuevos habitantes”: Rocío Peralta. Foto Miguel Améndola

En el Día Mundial del Medio Ambiente recuerdan importancia de separar residuos

Gobierno de Playa supervisa obras 
y exige soluciones a Aguakan y CFE

Con el objetivo de verifi-
car el cumplimiento de los 
trabajos de reparación y 
mantenimiento realizados 
por las empresas concesio-
narias de agua potable y 
energía eléctrica, autorida-
des municipales, integran-
tes de la Comisión Edilicia 
de Desarrollo Urbano, así 
como representantes de 
Aguakan y la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE), 
realizaron un recorrido de 
supervisión en calles de las 
colonias Gonzalo Guerrero, 
Ejido y Las Brisas, donde 
se han reportado múltiples 
quejas ciudadanas por afec-
taciones a las vialidades.

El recorrido fue enca-
bezado por el regidor pre-
sidente de dicha comisión, 
Uri Carmona Islas, acom-
pañado por la regidora 
Danna Ramírez y el regidor 
Juan Novelo, así como por 
las secretarias de Infraes-
tructura y Obras Públicas, 
Dorys Aké; y de Servicios 
Públicos, Julieta Martín; 
además del titular de Orde-
namiento Territorial, Her-
nán González de los Santos.

Durante la supervisión, 
en la que también partici-
paron representantes de 
Aguakan y la CFE, se detec-
taron diversas deficiencias 
en la rehabilitación de las 
carpetas asfálticas luego de 
los trabajos realizados por 
ambas empresas. Se cons-
tató un incumplimiento de 

la normatividad vigente en 
materia de obra pública y 
conservación de vialidades.

Al término del recorrido, 
se acordó convocar a una 
reunión de carácter urgente 
con los responsables de las 
empresas involucradas, la 
cual se programó para el 
próximo 10 de junio. En di-
cho encuentro se presentará 
la documentación y eviden-
cia recabada durante la su-
pervisión, con el fin de esta-
blecer compromisos concre-
tos y plazos para subsanar 
las deficiencias detectadas.

Además se registró el 
reporte de más de 600 in-
cidencias relacionadas con 
tapas, postes y registros 
expuestos, situación que 
requiere atención inme-
diata por parte de la CFE.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Mercado, la alcaldesa 
con mayor aprobación 
en México: Data Polls

La presidenta municipal de 
Playa del Carmen, Estefa-
nía Mercado, se colocó en 
el primer lugar del ranking 
nacional de alcaldes y alcal-
desas con mayor aprobación 
en México, según la medi-
ción correspondiente al mes 
de mayo de 2025 realizada 
por la casa encuestadora 
Data Polls México.

Con 57.2 por ciento de apro-
bación ciudadana, Mercado 
encabeza la lista por encima de 
figuras como Antonio Astiaza-
rán (Hermosillo, Sonora) y Car-
men Lilia Canturosas (Nuevo 
Laredo, Tamaulipas), quienes 

ocuparon el segundo y tercer 
lugar respectivamente.

El estudio destaca a los 
20 presidentes municipales 
mejor evaluados del país, y 
coloca a Playa del Carmen 
como uno de los municipios 
con mayor respaldo social a 
nivel nacional. En los prime-
ros lugares figuran también 
alcaldes de ciudades rele-
vantes como Ciudad Juárez, 
Veracruz, San Quintín, La 
Paz y Ciudad de México.

Este es el segundo mes 
consecutivo que Playa del 
Carmen aparece dentro del 
top 5, pero es la primera 
vez que encabeza la lista. El 
ranking se elabora con base 
en encuestas aplicadas en 
línea y telefónicamente.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN



11

YUCATÁN
LA JORNADA MAYA 

Jueves 5 de junio de 2025

Abrirán sedes alternas para universidades 
y tecnológicos cerrados por protestas

El gobierno del estado im-
plementará sedes alternas 
para continuar con las 
clases en Universidades e 
Institutos Tecnológicos de 
Yucatán que se encuentran 
cerrados, debido a protes-
tas y bloqueos por parte de 
grupos magisteriales.

Durante su acostumbrada 
mañanera, el gobernador 
Joaquín Díaz Mena informó 
que ha instruido al titular de 
la Secretaría de Educación 
(Segey) a buscar alternativas 
que permitan a los estudian-
tes continuar con sus clases 
y no perder el ciclo escolar. 
Entre las opciones conside-
radas se encuentran la im-
plementación de clases en 
línea y la habilitación de es-
pacios fuera de los planteles 
educativos donde se puedan 
impartir las lecciones.

“Esto es con el objetivo 
de que los alumnos no 
pierdan este curso escolar. 
Lo más importante es que 
los estudiantes continúen 
estudiando, puedan tener 
una calificación de este 
curso escolar y pasar al 
siguiente”, afirmó el Man-
datario estatal.

En ese sentido, el manda-
tario estatal exhortó al ma-
gisterio a regresar a las aulas 
dos o tres semanas para ce-
rrar el curso, poner califica-
ciones y entregar certifica-
dos a los que cambiarán de 
nivel educativo, para evitar 
afectaciones a los alumnos 
y su futuro. “Hecho esto, de 
eso pueden regresar a ejer-
cer su derecho de paro ma-
gisterial y protesta”.

Por su parte, Díaz Mena 
reiteró que su gobierno se 
mantiene siempre abierto 
a escuchar y dialogar con 
los maestros, pero siempre 
hablando con la verdad de 
lo que sí se puede hacer y lo 
que no es posible.

De acuerdo con lo dado a 
conocer por el gobernador, 
son 230 las escuelas que se 
encuentran en paro en Yuca-
tán, lo que representa entre 
un 10 y 12 por ciento del 
total de planteles en el es-
tado; y son de 12 a 15 mil los 
estudiantes afectados.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 Están cerrados entre 10 y 12 por ciento del total de planteles en el estado, afectando de 12 a 15 mil estudiantes. Foto gobierno de Yucatán

Lo más importante es que los alumnos tengan una calificación en este curso: Huacho

Exhorta a maestros 

para regresar a las 

aulas y cerrar el 

ciclo escolar

En total son 230 

los planteles que 

se encuentran en 

paro en Yucatán



Mérida recibirá este año una 
inversión de 900 millones 
de pesos con la instalación 
de sucursales Carne Mart de 
Grupo Bafar y una tienda 
Fresko de La Comer, dio a 
conocer la presidenta muni-
cipal Cecilia Patrón Laviada.

“Sabemos que la seguri-
dad, el orden y la calidad de 
vida que tiene Mérida, per-
miten la llegada de empre-
sas que generan empleos, 
que son factor clave en la 
construcción de justicia so-
cial para las y los merida-
nos”, destacó la alcaldesa.

Subrayó que desde el 
ayuntamiento se trabaja 
24/7 para ofrecer servicios 

públicos de calidad y orden 
en los trámites para la ge-
neración de negocios que 
contribuyan al desarrollo 
de las familias.

En reunión con repre-
sentantes de La Comer, die-
ron a conocer la construc-
ción de la primera tienda 
Fresko, que estará ubicada 
en la calle 60 Norte, salida 
de la carretera a Progreso, 
con una inversión de 850 
millones de pesos, y gene-
rará 350 empleos directos 
y 300 indirectos. 

Alfonso Tavira Fernán-
dez y Miguel Arellano, sub-
director de relaciones con 
gobierno y representante 
de la empresa, respectiva-
mente, también destacaron 
que Fresko es una cadena 
comprometida con la sus-

tentabilidad, que utiliza mé-
todos de captación de agua 
y uso eficiente de recursos.

En su construcción in-
tegra un alto porcentaje de 
áreas verdes en sus proyec-
tos, por encima de los exi-
gido por la ley, lo que está 
alineado con la estrategia 
Mérida Verde.  

Posteriormente, Ce-
cilia Patrón sostuvo una 
reunión con funcionarios 
de Grupo Bafar, quienes 
le comunicaron que este 
año instalarán en Mé-
rida cinco tiendas Carne 
Mart, con una inversión 
de 50 millones de pesos, 
y la generación de 50 
empleos directos y otros 
tantos indirectos.

Asistieron Josué Agui-
lar, director de Expansión 
de Bafar Alimentos, y Al-
fonso Lechuga, director de 
Relaciones Institucionales 
de Grupo Bafar.

La presidenta munici-
pal estuvo acompañada de 
Mauricio Díaz Montalvo, 
director de Prosperidad y 
Bienestar Económico del 
ayuntamiento de Mérida.

El gobierno de Yucatán y el 
federal firmarán en diciembre 
próximo la transición al sis-
tema de salud IMSS-Bienestar.

En conferencia, el gober-
nador Joaquín Díaz Mena 
destacó que esta medida 
forma parte de los esfuerzos 
por reorganizar y fortalecer 
el sistema de salud estatal, 
con el objetivo de garantizar 
atención médica equitativa y 
de calidad para los yucatecos.

Añadió que, en la re-
ciente gira por Yucatán del 
director general del IMSS-
Bienestar, Alejandro Svarch 
Pérez, se confirmaron los re-
cursos y apoyos necesarios 
para sacar adelante proyec-
tos como el nuevo hospital 
O’Horán y los mejoramien-
tos al Hospital de Alta Espe-
cialidad (HRAEPY), para que 
desde el primer nivel poda-
mos mejorar la eficiencia en 
la atención a la gente y la 
dotación de medicamentos.

Said Vázquez Valle, res-
ponsable de la Región Su-
reste de la Unidad de Planea-
ción Estratégica del IMSS-
Bienestar, precisó que ya se 
arrancó la segunda fase del 
proceso de adhesión en ma-
teria de salud, centrada en 
temas jurídicos, financieros, 
de equipamiento, fortale-
cimiento médico regional, 
abasto y recursos humanos.

Por lo que se prevé, 
abundó, que la tercera y 
última fase, que incluye la 
firma del convenio de adhe-
sión de Yucatán al programa 
del IMSS-Bienestar, se rea-
lice en diciembre de este año.

Amonario Olivera Mar, 
director del HRAEPY, des-
tacó que este nosocomio será 
reforzado próximamente 
con nuevo equipo médico 
avanzado y 45 camas de hos-
pitalización adicionales.

Abundó que el hospital se 
encuentra en proceso de re-
activar el quinto quirófano, 
como parte del compromiso 
del IMSS-Bienestar de poner 
en funcionamiento un total 
de nueve quirófanos, con 
el objetivo de reducir el re-
zago quirúrgico.

En diciembre, 
Yucatán firmará 
su transición al 
IMSS-Bienestar

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Invierten Grupo Bafar y La 
Comer 900 mdp en Mérida
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La tienda de La 

Comer estará 

en la calle 60 

Norte, salida de 

la carretera a 

Progreso

INSTALARÁN SUCURSAL DE CARNE MART Y UNA TIENDA FRESKO

▲ Al dar a conocer la millonaria inversión, la alcaldesa Cecilia Patrón destacó que la seguridad, el orden y la calidad de
vida que tiene Mérida, permiten la llegada de empresas que generan empleos. Foto ayuntamiento de Mérida
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A Carlos Navarrete

C
ON LA MULTIPLI-

CACIÓN de canales 
para exhibir imáge-
nes destinadas a 

que la figura individual se 
haga centro de miradas aje-
nas, la fotografía como téc-
nica y como disciplina –pro-
veedora de frutos creativos 
que superan apatías sen-
soriales– pareciera quedar 
confinada en un segundo 
plano, en cuyo derredor se 
extienden tomas triviales 
para apuntalar el ego dis-
putando espacios y aco-
modo en la virtualidad de 
las emociones de artificio. 
Una buena foto se funda en 
el cultivo de un oficio que 
demanda empeño y deja 
enseñanzas tras de sí.

LA FUERZA EXPRESIVA 

de esta práctica que revela 
territorios insospechados 
concentra el impulso que 
la vincula con otras formas 
de transmitir sentido y to-
car profundidad, por ello 
incide espléndidamente en 
formas del quehacer hu-
mano que alojan significa-
dos hondos e incitan en-
cuentros satisfactorios. Por 
esto enriquece actividades 
artísticas que se combinan 
con buenos resultados, 
pero también expande los 
alcances del trabajo perio-
dístico representando una 
de sus variantes más su-
gestivas, mediante recur-
sos que documentan ele-
mentos de la naturaleza y 
de la cultura en curso de 
cambios y continuidades.

CON ESTE SELLO de po-
derío nace Cuartoscuro 

Revista de Fotógrafos en 
1993, cuyo director, Pedro 
Valtierra, hace valer en 
ella su experiencia profe-
sional forjada en medios 
impresos como El Sol de 

México, Unomásuno y La 

Jornada; él atestiguó pro-
cesos de trascendencia en 
la vida nacional y recorrió 
varios países latinoame-
ricanos y de otros conti-
nentes. Abrió su propia 

agencia de servicios foto-
gráficos y es reconocido 
por ser autor de imáge-
nes memorables como la 
de las mujeres tzotziles 
que se plantan frente a un 
grupo de militares a raíz 
del levantamiento neoza-
patista en Chiapas, o la de 
la protesta de mineros de 
Hidalgo, desnudos para 
dar mayor énfasis a sus 
demandas laborales.

EL PROPÓSITO DE la re-
vista es brindar una plata-
forma que haga más visible 
la obra de fotógrafos mexi-
canos, además de apreciar 
el trabajo de colegas de 
otros países, especialmente 
de aquellos cuyo mérito 
atrae homenajes en vida, 
pero también cuando su 
deceso pone en evidencia 
la perdurabilidad de sus 
creaciones. Tal es el caso 
de Henri Cartier-Bresson y 
Richard Avedon, o bien del 
jalisciense de ascendencia 
germana Enrique Bostel-
mann, cuyo libro póstumo 
No anunciar. Narrativa 

fotográfica congregó en 
su presentación, a fines de 
2004, a personalidades so-
bresalientes como Carlos 
Montemayor, Víctor Hugo 
Rascón Banda y el escul-
tor Sebastián, quienes tra-
taron diferentes aspectos 
de su trayectoria.

LA TRADICIÓN FOTO-

GRÁFICA nacional da mo-
tivo para exaltar la memo-
ria de aquellos que han con-
tribuido a su desarrollo, y es 
así como la revista dedica 
reportajes a varios de ellos, 
como Enrique Segarra, que 
desde muy joven participó 
en el surgimiento del Club 
Fotográfico de México. Esta 
matriz cultural acoge pre-
sencias como la de Enrique 
Bordes Manguel, fotógrafo 
de prensa que vivió los em-
bates represivos del 10 de 
junio de 1971, hostigado por 
cumplir su trabajo; a él se 
debe la foto de uno de los 
paramilitares que se des-
plaza por las calles de la ca-
pital blandiendo un objeto 
contundente para arreme-
ter contra los jóvenes ma-
nifestantes. De igual ma-

nera muestra los registros 
visuales de los Hermanos 
Mayo que en una de sus 
series documentaron los 
preparativos de viaje de 
los braceros contratados 
para trasladarse a Esta-
dos Unidos: su lente captó 
con eficacia el entramado 
emotivo de estos trabaja-
dores, ya que ellos mis-
mos llegaron al país como 
parte del exilio republi-
cano durante la presiden-
cia del general Cárdenas.

CUARTOSCURO CON-

TIENE IMÁGENES tan 
relevantes como las del 
concurso anual de World 
Press Photo, organización 
independiente con sede 
en los Países Bajos, y las 
de los certámenes que la 
propia revista auspicia 
con temas como biodi-
versidad, ecología y devo-
ciones populares al modo 

del culto guadalupano, 
en este caso mediante un 
homenaje a Manuel Ra-
mos (1874-1945), pionero 
del fotoperiodismo y em-
pleado del Museo Nacio-
nal que conjuntó su fe y 
su desempeño profesional 
con vistas que recrearon el 
impacto colectivo de esas 
creencias. Contribuyó a 
divulgar otras convocato-
rias como la del Premio 
Juan Rulfo, orientado a su 
faceta de fotógrafo.

ESTA PUBLICACIÓN DA 

cuenta de iniciativas em-
prendidas en los diversos 
estados de la república, en-
tre los que incluye a Yuca-
tán con ejemplos como las 
acciones de conservación 
de las piezas de la Fototeca 
Pedro Guerra, y eventos 
de la importancia de Abril 
Mes de la Fotografía, fes-
tival que en 1991 sufrió 

los desplantes censores de 
una alcaldesa de minús-
culo criterio que prota-
gonizó en Mérida uno de 
los atropellos que el puri-
tanismo y la mentalidad 
aldeana cometen cuando 
rigen de la mano de auto-
ridades fallidas.

EN UNA ENTREVISTA 

concedida a José Ángel Le-
yva en 2024, Pedro Valtie-
rra pondera el valor de la 
lectura en el proceso forma-
tivo del fotógrafo, y con esta 
idea Cuartoscuro inaugura, 
en su número 70, una sec-
ción para informar acerca 
de libros recién editados. La 
mirada se agudiza y se nutre 
con la palabra escrita para 
remontar los campos per-
ceptivos que las convencio-
nes dominantes comprimen 
en el devenir cotidiano.

cipriomanto@gmail.com

Registro visual
JOSÉ JUAN CERVERA

MEMORIA HEMEROGRÁFICA

 “La fuerza expresiva de esta práctica que revela territorios insospechados concentra el impulso 
que la vincula con otras formas de transmitir sentido y tocar profundidad”. Foto Facsímil
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L
a elección de funcionarios 
del Poder Judicial se ha con-
sumado. Sólo faltan las san-
ciones del Tribunal Electoral 

para que, jurídicamente, el proceso 
sea declarado legal, algo que parece 
inminente. Como quiera, todavía se 
discuten los ángulos de la legitimi-
dad y de la legitimación de los resul-
tados y en ello vale la pena detener-
nos para hacer algunas reflexiones.

Tal vez, el talón de Aquiles del 
asunto se encuentra justamente en 
la legitimidad de la elección y es allí 
precisamente donde la oposición en-
focó desde el principio una estrategia 
de combate marrullero. Definamos 
como legitimidad a la condición de 
genuino de un objeto o de una ac-
ción, lo cual nos lleva al segundo 
concepto, el de “legitimación”, que se 
definiría justamente por el conjunto 
de argumentos o factores a través de 
los que se determina la legitimidad.

En el caso de la elección de fun-
cionarios del Poder Judicial, el me-
canismo de legitimación se pone en 
tela de juicio por la relativamente es-

casa participación de los votantes en 
la jornada del domingo pasado (poco 
más de 13 millones de sufragantes); 
sin embargo, este argumento se des-
activa con el resultado de la jornada 
electoral de 2024, donde 36 millo-
nes de mexicanos votamos por una 
candidatura que nos proponía la 
democratización del Poder Judicial.

Del otro lado, habría que cuestio-
nar si el proyecto que en 2024 reci-
bió 16 millones de votos (sumados 
los de los dos partidos que estuvie-
ron en el poder durante cien años), 
puede hablar de “falta de legitimi-
dad” cuando a través de la elección 
de jueces y magistrados se está tra-
tando de acabar con la corrupción, 
la arbitrariedad y el nepotismo jus-
tamente de ese proyecto perdedor 
que usufructuó la corrupción del 
Poder Judicial durante décadas.

No, las revoluciones no se hacen 
en abonos y lo que hoy vivimos 
se parece a una revolución que —
ojalá— tenga los arrestos para ir más 
allá de los partidos y del simplismo 
de los colores ideológicos. Había 
que buscar la democratización del 
Poder Judicial, había que derrum-
bar ese reducto de corrupción aún 

en contra de las inconsistencias del 
proyecto democratizador que se 
propuso e incluso en contra de algu-
nas candidaturas y hasta de nuestra 
enorme ignorancia y desinforma-
ción en ese ámbito.

Sin soslayar los riesgos, la 
apuesta valía la pena porque exigía 
del ciudadano algo que está en el 
origen y el corazón de la demo-
cracia: información y lucidez. (Está 
claro que quienes hoy día hablan de 
la muerte de la democracia y de la 
“venezolanización o cubanización” 
del país, están desinformados y por 
eso no entienden la envergadura de 
lo que sucedió el Domingo pasado).

Se esperaba una afluencia de en-
tre 10 y 12 por ciento del padrón; 
los primeros resultados apuntan a 
que se superó 13 por ciento, lo cual 
es bajo en relación a lo que sucedió 
hace un año, pero no deslegitima la 
elección si tomamos en cuenta que 
no era sencillo normar un criterio 
de votación a partir de datos insu-
ficientes y dispersos, en un proceso 
que también requería de un vo-
tante cuyo perfil apenas comenzó 
a reconstruirse a partir del lunes 
pasado, algo que seguramente ya 

midió la oposición y la tiene aterro-
rizada, toda vez que el pasado 1° de 
junio dio comienzo una nueva era 
en nuestro país.

La jornada electoral del domingo 
pasado no la deslegitimarán los Ali-

tos ni los Riky Rikines ni las Lillys 

Téllez; la legitimará la gente cuando 
en lugar de buscar información so-
bre la marca de camisas que usa Bad 
Bunny o sobre el tamaño del pie 
de Thalía, comience a informarse 
sobre quiénes serán los candidatos 
a jueces y magistrados en todos los 
órdenes del poder judicial, o sobre 
quiénes gobernarán su municipio, 
su estado o su país. Entonces jamás 
tendremos sufragantes mecánicos 
y de reacción inmediata, sino vo-
tantes activos e informados que le-
gitimarán plenamente la jornada 
del domingo pasado e irán afinando 
las elecciones del futuro.

No hay revoluciones en abonos 
ni la democracia es un acto de pres-
tidigitación: ambos son el resul-
tado de un trabajo arduo que ahora 
demanda mucho más de nuestra 
condición común de “ciudadanos”.

diacervera@gmail.com

Legalidad, legitimidad, legitimación
JOSÉ DÍAZ CERVERA

▲ “La jornada electoral del domingo pasado para el Poder Judicial no la deslegitimarán los Alitos ni los Riky Rikines ni las Lillys Téllez”. Foto Jair Cabrera
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E
L ODIO ES mal consejero, 
obnubila la inteligencia y 
provoca malas decisiones, la 
derecha mexicana apostó a 

boicotear la elección judicial y se 
auto excluyó de apoyar a los perfi-
les que le son afines propiciando, en 
gran parte, que la conformación de 
la próxima Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación sea marcadamente 
afín a la Cuarta Transformación.

EL FILÓSOFO ESPAÑOL Fer-
nando Savater publicó un ensayo 
en 2001 donde enfatiza que la 
política es el mejor camino para 
resolver las controversias y es-
tablece que la peor participación 
política es la no participación. 

LA NUEVA CORTE Suprema 
entrará en funciones el primero 
de septiembre, sin posibilidad de 
que cambien los resultados de la 
elección del domingo primero de 
junio, según afirmó la consejera 

presidenta del Instituto Nacional 
Electoral, Guadalupe Taddei al su-
brayar la legalidad del proceso. Los 
integrantes con 99.7 por ciento de 
los votos computados son: Hugo 
Aguilar Ortiz, quien presidirá la 
Corte por haber obtenido la mayor 
cantidad de sufragios, Lenia Batres 
Guadarrama, Yasmín Esquivel, 
Loreta Ortiz, Sara Irene Herrerías, 
Geovanni Figueroa, Irving Espi-
noza, Arístides Guerrero y María 
Estela Ríos. Nueve ministros, todos 
afines a la 4T, en lugar de los once 
que hay en la actualidad.

LOS INTEGRANTES DE la Corte 
que dejan sus cargos confundieron 
autonomía con oposición y en su 
mayoría se convirtieron en abiertos 
opositores al gobierno desde que 
asumió el poder el ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador en 
2018 hasta el actual que preside 
Claudia Sheinbaum Pardo. Los es-
cándalos por fallos marcadamente 
a favor de las cúpulas económicas 
nacionales y extranjeras, e incluso 
la protección con amparos a modo 

a criminales del narco y de cuello 
blanco, terminaron por desfigurar 
a los ministros salientes y al poder 
judicial en su conjunto.

LOS JUZGADORES DEBEN impar-
tir justicia con imparcialidad inde-
pendientemente de su ideología y 
credos. En la decadencia del impe-
rio español, el gran poeta, novelista 
y ensayista Francisco de Quevedo ( 
1580-1645) escribió una sátira apli-
cable a togados neoliberales que 
hicieron de la justicia privilegio 
de los ricos. El poema burlesco de 
Quevedo decía que “Poderoso Ca-
ballero es don Dinero”, que hace 
todo lo que quiera, da hermosura, 
proporciona y quita el decoro, que-
branta cualquier fuero, al cobarde 
hace guerrero, rompe recatos y do-
blega a la autoridad. Ahora con la 
nueva Corte existe la esperanza 
de que todos seamos iguales ante 
la ley y la justicia, para construir 
un verdadero Estado de Derecho. 
Es hora de dar vuelta a la página, 
dejar el odio y la polarización para 
ser oposición real.

EN QUINTANA ROO el personal 
médico, de enfermería, adminis-
trativo y de apoyo de la clínica del 
Instituto Mexicana del Seguro So-
cial de Chetumal se manifestaron 
en las afueras del inmueble para 
demandar mejores condiciones la-
borales y denunciaron que carecen 
de los insumos elementales para 
dar una atención adecuada a los 
derecho habientes. Las condiciones 
del nosocomio son deplorables, e 
incluso carecen de plantas de ener-
gía eléctrica de emergencia, como 
quedó evidenciado recientemente. 
Los manifestantes exigieron el cese 
de los directivos de la clínica por su 
evidente negligencia. El delegado 
estatal del IMSS en Quintana Roo. 
Javier Naranjo Michel no parece 
preocupado por cumplir con sus 
obligaciones amparado en el cen-
tralismo que profesa Zoé Robledo, 
en fin son cosas que pasan en el 
país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!       

profenor1960@hotmail.com

Ministros afines a la 4T

NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “El filósofo español Fernando Savater publicó un ensayo en 2001 donde enfatiza que la política es el mejor camino para resolver las controversias y establece 
que la peor participación política es la no participación (...) los integrantes de la Corte que dejan sus cargos confundieron autonomía con oposición”. Foto Reuters



H
UGO AGUILAR OR-
TIZ será el nuevo pre-
sidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la 

Nación por haber reunido el ma-
yor número de votos en la elec-
ción del primero de junio. El cargo 
es rotatorio, sólo durará dos años. 
Así lo ordena la Constitución. Ga-
nará menos que la Presidenta de 
la República. La comentocracia 
asegura que será una Suprema 
Corte guinda. Está fuera de dis-
cusión que de algún modo o de 
otro los ministros se identifican 
con personajes de la 4T, pero eso 
no significa que seguirán su línea, 
como se vio en la Suprema corta 
en proceso de extinción.

Chaqueteros

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador 
llevó a la Corte, con la aprobación 
del Senado, a cinco de sus miem-
bros, pero dos chaquetearon: Mar-
garita Ríos Farjat y Juan González 
Alcántara. El abogado, que años 
después prestaría su residencia 
de las Lomas de Chapultepec para 
una reunión de Alito Moreno y 
Norma Piña, supuestamente para 
fraguar un minigolpe de Estado, 
se convirtió en una piedra de tro-
piezo, aliado, por cierto, con la mi-
nistra Piña. Todavía más descon-
certante es el caso de Margarita 
Ríos Farjat. Se consideraba parte 
del equipo. Llegó a la Corte como 
premio por un buen desempeño 
al frente del SAT, pero pronto se 
pasó al bando de los ministros 
antiobradoristas. En resumen: es 
impredecible su actuación. Se ma-
nejan montañas de dinero en los 
litigios. Los grandes despachos de 
abogados nacionales e internacio-
nales –los coyotes de pedigrí ya 
los comenzarán a cortejar.

Matrimonio por 
conveniencia

“LO SIENTO, PERO ya basta. Este 
proyecto de Ley de Gastos del 
Congreso, masivo, escandaloso y 
lleno de gastos superfluos, es una 
abominación repugnante. ¡Qué 
vergüenza para quienes votaron 
por ello! Saben que hicieron mal. 
Lo saben”. Con estas nada román-
ticas palabras terminó Elon Musk 

su breve matrimonio con el pre-
sidente Trump, que comenzó en 
su campaña, en la que invirtió 
muchos millones de dólares. Se 
separan por asuntos de dinero. 
Trump puso a cargo de Musk la 
tarea de recortar gastos del presu-
puesto para reducir la gigantesca 
deuda pública, pero el presu-
puesto que envió al Congreso va 
en sentido opuesto. “Aumentará 
masivamente el ya gigantesco dé-
ficit presupuestario a 2.5 trillones 
de dólares y cargará a los ciu-
dadanos estadunidenses con una 
deuda aplastantemente insoste-
nible”, argumenta el creador de 
los automóviles Tesla. El pleito no 
terminará ahí. Musk cuenta con 
la plataforma X para dar la pelea.

Las visas

EL COORDINADOR DE los se-
nadores priistas, Manuel Añorve, 
anuncia que su grupo no irá a 
Washington a gestionar que se de-
tenga el impuesto de 3.5 por ciento 
a las remesas de los paisanos, ya 
aprobado por la Cámara de Repre-
sentantes y en vía de análisis en el 
Senado estadunidense. ¿Cuántos 
se quedarían sin visa?

Díselo a Claudia

Asunto: Monterroso
Después de la fecha memorable 
del primero de junio de 2025, cada 
mexicano está en condiciones de 
rehacer el cuento del dinosaurio de 

Augusto Monterroso: “Y cuando el 
pueblo de México despertó, lo pri-
mero que hizo fue cambiar el Poder 
Judicial, y con ello parar la maqui-
naria dantesca generadora de las 
peores pesadillas de a corrupción”.
David Luviano/Cuernavaca

Twiteratti

¡LE VA A dar un infarto a Lorenzo 
Córdova! ¿Se acuerdan cuando se bur-
laba de los pueblos indígenas? Estamos 
a horas de que se confirme el primer 
presidente indígena de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación electo 
por el pueblo, Hugo Aguilar Ortiz.
Hctv @perez_ga

galvanochoa@gmail.com

¿Una Suprema Corte guinda?

DINERO

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

▲ “La comentocracia asegura que será una Suprema Corte guinda. Está fuera de discusión que de algún 
modo o de otro los ministros se identifican con personajes de la 4T, pero eso no significa que seguirán 
su línea, como se vio en la Suprema corta en proceso de extinción”. Foto Roberto García
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▲ Este miércoles por la tarde fueron reabiertos diversos museos del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH) que habían cerrado temporalmente por inconvenien-
tes en cambios del servicio de empresas de seguridad, aseguró la secretaria de Cultura, 

Claudia Curiel. Entre los recintos cerrados se reportó al Museo Nacional de Antropología, 
Nacional de Historia Castillo de Chapultepec, la Galería de Historia Museo del Caracol, 
el Templo Mayor, de El Carmen y el Nacional de las Intervenciones. Foto jusaeri

CULTURA / P 19
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El número de nacimien-
tos en Japón cayó por 
primera vez por debajo 
de los 700 mil en 2024, 
informó el gobierno este 
miércoles. 

El país, que lucha con el 
envejecimiento de su pobla-
ción, registró 686 mil 61 naci-
mientos el año pasado, 41 mil 
227 menos que en 2023, se-
gún el informe. Esta es la cifra 
más baja desde que comenza-
ron los registros en 1899.

Japón, un país con 123 
millones de habitantes, 

tiene la segunda población 
más envejecida del mundo 
después de Mónaco, según 
el Banco Mundial.

El primer ministro, Shi-
geru Ishiba, ha calificado 
la baja natalidad como 
una «emergencia silen-
ciosa» y prometió medidas 
como horarios más flexi-

bles para intentar revertir 
esta tendencia. 

Los datos del Ministerio de 
Salud publicados este miér-
coles mostraron que la tasa 
de fertilidad total del país, el 
número promedio de hijos 
que se pronostica que tenga 
una mujer, también marcó un 
mínimo histórico de 1,15.

El ministerio informó que 
el año pasado se registraron 1.6 
millones de muertes en 2024, 
1.9 por ciento más que en 2023.

El país se enfrenta a una 
escasez cada vez más grande 
de mano de obra debido al 
envejecimiento de la pobla-
ción, a lo que se suma una 
política migratoria estricta. 

Japón alcanza un nuevo mínimo histórico en nacimientos 
al registrar menos de 700 mil nacimientos durante 2024

AFP

TOKIO

Una orquídea rara, que es-
tuvo a punto de extinguirse 
en Reino Unido, fue obser-
vada en la naturaleza por 
primera vez en un siglo, re-
compensando largos esfuer-
zos para su conservación, 
anunciaron expertos.

Los especialistas creye-
ron que la orquídea Zapa-
tilla de Dama, también lla-
mada Zapatilla de Venus, 
había desaparecido a princi-
pios del siglo XX, víctima de 
una recolección excesiva re-
lacionada con el entusiasmo 
por estas flores en la época 
victoriana (1837-1901).

Pero en 1930, se detectó 
un ejemplar, en un lugar re-
moto del parque Yorkshire 
Dales, en el norte de Inglate-
rra, por lo que su ubicación 
se mantuvo en secreto, y vo-
luntarios se turnaron para 
evitar que fuera robado.

Casi un siglo después, en 
junio de 2024, Yorkshire 
Wildlife Trust y otros gru-
pos de conservación de la 
naturaleza detectaron un 
ejemplar por primera vez en 
estado salvaje en un sitio de 
reintroducción.

Hace dos años, esta or-
ganización recibió una 
subvención de Natural 
England, organismo pú-
blico encargado de la 
protección del medio am-
biente, con el objetivo, 

entre otros, de criar estas 
orquídeas y reimplantarlas 
en regiones adecuadas.

Ver una población sana 
de orquídeas Zapatilla de 
Dama de regreso a su re-
gión de origen y capaces 
de reproducirse nos da 
una verdadera esperanza 

para el futuro, declaró 
Jono Leadley, quien dirige 
el proyecto para Yorkshire 
Wildlife Trust.

Los esfuerzos para re-
crear una población de 
esta flor rara comenzaron 
en la década de 1990, es-
pecialmente en el jardín 

botánico de Kew Gardens, 
cerca de Londres.

El jardín botánico lanzó 
un llamado de ayuda para 
recuperar algunas orquí-
deas de origen silvestre 
pertenecientes a particu-
lares y tratar de reprodu-
cirlas en cautiverio.

Intentar salvar esta 
orquídea en Inglaterra es 
uno de los proyectos em-
blemáticos de conserva-
ción del jardín botánico 
desde hace muchos años, 
destacó Mike Fay, respon-
sable principal de inves-
tigación en Kew Gardens.

Orquídea rara aparece en estado salvaje 
en Inglaterra por primera vez en un siglo
Expertos detectaron un ejemplar de Zapatilla de Dama en el parque Yorkshire Dales

AFP

LONDRES

▲ La también llamada Zapatilla de Venus habría desaparecido a principios del siglo XX, víctima de una recolección excesiva 
relacionada con el entusiasmo por estas flores en la época victoriana (1837-1901). Foto cortesía de Yorkshire Wildlife Trust
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La secretaria de Cultura, Clau-
dia Curiel, aseguró que ya fue-
ron reabiertos diversos museos 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
que habían cerrado tempo-
ralmente a raíz de problemas 
por el cambio en el servicio de 
empresas de seguridad.

Entrevistada a las afue-
ras de Palacio Nacional, 
luego de reunirse con la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, 
la secretaria federal señaló 
que se evalúa que la se-
guridad de los inmuebles 
esté a cargo del Servicio de 
Protección Federal.

Entre los recintos cerra-
dos se reportó al Museo Na-
cional de Antropología –el 
de mayor afluencia en el 
país—, el Nacional de Histo-

ria Castillo de Chapultepec, 
la Galería de Historia Museo 
del Caracol, el Templo Ma-
yor, El Carmen y el Nacional 
de las Intervenciones.

La problemática se dio 
luego que se determinara la 
sustitución de la Policía Au-
xiliar de la Ciudad de Mé-
xico por empresas privadas.

—¿Qué va a pasar con 
los museos? —se le pre-
guntó a Curiel.

—¡Abrirlos! —respondió.

—¿Cuándo? —se le insistió.
—¡Ya! ¿Ya fueron? —re-

viró a los reporteros.
—¿Van a contratar la Se-

guridad Federal? —reitera-
ron los periodistas.

—Es lo que vamos a evaluar 
—comentó la funcionaria.

—¿O Policía Auxiliar?
—Es lo que estamos 

(viendo), como instruyó la 
Presidenta —dijo.

La mandataria fede-
ral aseveró ayer que se 

revisaría el cierre de los 
recintos museográficos. 
Reconoció que no tenía el 
reporte del caso, pero ga-
rantizó que iba a pregun-
tar sobre lo ocurrido.

“No tengo reporte, va-
mos a preguntar, ellos tie-
nen la orientación de con-
tratar al Servicio Federal, 
entonces vamos a revisar 
qué está pasando ahí. O a 
la Policía Auxiliar también”, 
señaló Sheinbaum.

Recintos museísticos del INAH reabren tras cambio en servicio 
de seguridad; evalúa Cultura contratar al SPF o Policía Auxiliar

EMIR OLIVARES

ALMA MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

El Museo Nacional de 
Antropología de México 
(MNA) fue galardonado 
en España con el Premio 
Princesa de Asturias de la 
Concordia 2025, que en-
salzó la labor de “defensa y 
preservación” del patrimo-
nio antropológico que lleva 
décadas realizando.

La institución fue distin-
guida por ser heredera “de 
una larga tradición en de-
fensa y preservación de una 
parte esencial del patrimonio 
antropológico de la humani-
dad que, al mismo tiempo, 
expresa las señas de identi-
dad de una gran nación en 
la que sus gentes se reco-
nocen”, indicó el presidente 
de la región de Asturias, al 
frente del jurado de esta 
categoría, Adrián Barbón, 
al leer el acta de la decisión.

Considerado uno de 
los museos más impor-
tantes de América Latina, 
el MNA es “un referente 
global en el estudio de la 
humanidad”, según des-
tacó en un comunicado la 
Fundación Princesa de As-
turias, quien otorga anual-
mente estos galardones. 

El museo se creó en 
1940 tras el traslado de 

parte del acervo del en-
tonces Museo Nacional 
de Arqueología, Historia 
y Etnografía al Castillo de 
Chapultepec y su famoso 
edificio actual se inau-
guró en 1964.

Por las veinte salas 
de este museo, que tiene 
como objetivo difundir las 
colecciones arqueológicas 
y etnográficas más impor-
tantes de México -y con 
30 mil metros cuadrados 
dedicados a la exposición-, 
pasaron el año pasado un 
récord de más de tres mi-
llones de visitantes. 

Preservación de la herencia

La institución, cuyas co-
lecciones alcanzaron 250 
mil piezas de todo México, 
arrancó su acervo arqueoló-
gico a finales del siglo XVIII, 
cuando se encontraron fa-
mosos monolitos como la es-
cultura de la diosa Coatlicue 
o la Piedra del Sol.

Entre sus piezas más 
destacadas están tam-
bién el Xochipilli o el Se-
ñor de las Flores, de la 
cultura mexica, o la más-
cara del dios Murciélago, 
del arte zapoteco.

En 2017, el MNA reci-
bió el esqueleto prehistó-
rico femenino más anti-
guo de América, hallado 
años antes en aguas sub-
terráneas de México. La 
osamenta, de entre 12 mil 
y 13 mil años, pertenecía a 
una joven de entre 15 y 17 
años del Pleistoceno Tar-
dío a quien los científicos 
bautizaron como “Naia”.

Entre las múltiples dis-
tinciones del MNA, figu-
ran, entre otros, la Medalla 
1808 del Gobierno del Dis-
trito Federal y el Premio 
Fundación México Unido.

El de Concordia ha sido 
el sexto de los ocho galar-
dones de esta edición de los 
premios, considerados los 
más prestigiosos del mundo 
iberoamericano, que anual-
mente, y a ritmo de uno por 
semana, otorga la Funda-
ción Princesa de Asturias.

El año pasado, en esta ca-
tegoría, el reconocimiento 
fue para la agencia inter-
nacional de fotografía Mag-
num, por su “icónica” labor 
para capturar en imágenes 
“los acontecimientos más 
relevantes” del mundo du-
rante casi ocho décadas.

Museo Nacional de Antropología gana 
el Princesa de Asturias de la Concordia
La institución fue distinguida por defender y preservar el patrimonio de la humanidad

AFP

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El MNA, considerado uno de los museos más importantes de AL y cuyas colecciones alcanzaron 250 mil piezas de todo México, 
arrancó su acervo arqueológico a finales del siglo XVIII cuando se encontraron famosos monolitos. Foto gobierno de México
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El color ha cambiado sus 
formas de ser visto, enten-
dido y significado. En el 
siglo XXI, “no lo miramos 
de la misma manera que lo 
hicieron las personas del 
Medievo francés o el pe-
riodo paleolítico”, aseguró 
el investigador Luis Alberto 
Gómez en la presentación 
de Historia cultural del color, 
la exposición más reciente 
del Museo Nacional de San 
Carlos (MNSC).

Además, muchas de las 
obras que integran la mues-
tra originalmente fueron 
destinadas para usos devo-
cionales o han sido someti-
das a procesos de restaura-
ción e intervención. “No es 
lo mismo ver una pintura 
de un retablo iluminada con 
las velas de una iglesia que 
mirarla en un museo del si-
glo XXI, iluminada por luces 
led. El color puede ser tram-
poso en muchos sentidos”, 
señaló Gómez.

Historia cultural del color 
consta de 78 piezas, 53 pintu-
ras y una escultura, así como 
24 pigmentos facilitados por 
el Laboratorio de Diagnóstico 
de Obras de Arte, del Insti-
tuto de Investigaciones Esté-
ticas de la Universidad Na-
cional Autónoma de México. 
Los artistas no siempre iban a 
una tienda de materiales para 
comprar pinturas, éstas eran 
preparadas por ellos mismos.

La exhibición, curada 
por Zyanya Ortega, tiene 
el objetivo de “revalorizar 

la colección permanente 
del MNSC en aras de ha-
cer una selección de piezas 
emblemáticas que cuentan 
la historia del color”, indicó 
Gómez. Para el investigador, 
la muestra “se centra en 
pensar en uno de los pro-
blemas más llamativos no 
sólo para la historia del arte, 
sino para la historia inter-
disciplinaria de las ciencias, 
las humanidades y de los 
diferentes quehaceres que 
se han preocupado por pre-
guntarse ¿qué es el color?

“Si lo respondemos de una 
manera muy simple, diría-
mos que es una percepción 
de luz que el cerebro capta. 
Sin embargo, si nos queda-
mos con esta respuesta física, 
óptica, salen muchas más pre-
guntas y de allí una de las 
inquietudes principales de la 
historia del color. Es decir, en-
tender que sus abordajes me-

todológicos, epistemológicos, 
iconográficos y demás en rea-
lidad tienen una serie de pro-
blemas. Invitamos a pensar el 
color desde diferentes puntos 
de vista y no quedarnos sólo 
con su significado, sino que 
éste involucra materialidad, 
procesos físicos, químicos, si-
cológicos, sociológicos y una 
lista interminable”.

Historia cultural del color 
se divide en dos núcleos te-
máticos. El primero, Parango-
nes colorísticos entre ciencia 
y arte, de carácter introduc-
torio, ofrece una selección de 
pinturas que “debaten polé-
micas que se gestaron en los 
siglos XV y XVI alrededor 
del color, y cómo muchos tra-
tadistas, pintores, tintoreros 
y científicos se preguntaban 
qué valía más: el dibujo o el 
color”. Aquí se aterrizan las 
teorías científicas, principal-
mente las aristotélicas, ade-

más de las tratadistas, como 
Giorgio Vasari, en la forma 
de ver las obras.

El segundo núcleo, De 
colores naturales, simples o 
básicos –el más extenso de la 
muestra–, a su vez se divide 
en subnúcleos que llevan 
por título un color, es decir, 
que aluden y hacen un ho-
menaje al negro, el amarillo, 
el rojo, el azul, el verde y el 
blanco (que durante mucho 
tiempo se debatió si era un 
color o no). Para el inves-
tigador, estos elementos no 
deben entenderse de forma 
aislada, sino en su universo 
colorístico: “Si pienso en el 
rojo no puedo ignorar al 
amarillo, al verde o al azul.

“En función de eso, 
Zyanya Ortega hizo una 
selección de piezas. Allí se 
verá en qué medida estos co-
lores se pueden entender no 
sólo desde teorías científi-

cas, sino desde una multipli-
cidad de significados y sim-
bolismos que han cambiado 
con el paso del tiempo. Por 
ejemplo, el verde puede re-
presentar juventud y vida, 
aunque también peligro, ve-
neno y traición, mientras el 
amarillo y lo dorado solían 
asociarse con lo sagrado al 
tener mayor grado de lumi-
nosidad dentro de las esca-
las cromáticas”.

La exposición ofrece la 
posibilidad de revisar “cómo 
miramos desde nuestros 
problemas actuales de gé-
nero, violencia o cambio 
climático los colores en la 
historia del arte”.

Historia cultural del co-

lor, con entrada libre, estará 
abierta al público hasta el 
24 de agosto en el Museo 
Nacional de San Carlos (ave-
nida México Tenochtitlan 
50, colonia Tabacalera).

Museo Nacional de San Carlos exhibe 
la Historia cultural del color, en CDMX
Invitan a estudiar las gamas cromáticas desde una multiplicidad de significados

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La exposición ofrece la posibilidad de revisar “cómo miramos desde nuestros problemas actuales de género, vio-
lencia o cambio climático los colores en la historia del arte”. Foto Museo Nacional de San Carlos

El objetivo es 

revalorizar 

la colección 

permanente para 

seleccionar piezas 

emblemáticas 
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Chucky Lozano y Henry Martín, 
bajas del Tri para la Copa Oro

Los delanteros Hirving 
“Chucky” Lozano y Henry 
Martín quedaron fuera de 
la selección mexicana que 
disputará la Copa Oro de-
bido a lesiones musculares, 
informó el miércoles la fe-
deración nacional de futbol.

Lozano y Martín fueron 
llamados el 26 de mayo por el 
director técnico Javier Aguirre 
para encarar partidos de pre-
paración y la Copa Oro que se 
jugará en Estados Unidos del 
próximo día 14 al 6 de julio.

“El club San Diego reportó 
y envió estudios que mostra-
ron que Hirving Lozano pre-
senta una lesión muscular 
en isquiotibiales izquierdos 
que le impide viajar a inte-
grarse con el resto del plan-
tel”, dio a conocer la FMF en 
un comunicado.

“Por otra parte, Henry 
Martín fue evaluado por 
el área médica de la selec-
ción presentando desgarre 
muscular en isquiotibiales 
izquierdos y se determinó, 
en coordinación con su club 
(América) dejar la concen-
tración para rehabilitarse 
con su equipo”, agregó.

Antes de entrar en ac-
ción en la Copa Oro, Mé-
xico enfrentará el próximo 
día 7 a Suiza en Salt Lake 
City, y tres días después 
jugará frente a Turquía en 
Carolina del Norte.

En la Copa Oro, el “Tri” 
está ubicado en el Grupo 
A, donde se medirá a Repú-
blica Dominicana en el cho-
que inaugural del torneo 
de la Concacaf el próximo 
sábado 14, cuatro días des-
pués jugará ante Surinam 
y cerrará la primera fase 
contra Costa Rica el 22.

Por otra parte, a un paso 
de clasificar al mundial, 
Ecuador enfrenta el jueves a 
un rival que impone mucho 
respeto en cualquier can-
cha, Brasil, a lo que se suma 
que ese país contrató hace 
poco a uno de los técnicos 
más laureados del mundo, el 
italiano Carlo Ancelotti.

A esto se le suma que el 
seleccionador Sebastián Bec-

cacece decidió que los últi-
mos encuentros de local de 
la eliminatoria ante Brasil 
y Argentina se disputen en 
Guayaquil, a nivel del mar, 
sin el amparo de la altura de 
su tradicional sede de Quito, 
a 2 mil 850 metros de altura.

Ha llegado el momento 
de “probarnos de igual a 
igual ante selecciones como 
Brasil y Argentina”, que a lo 
largo de la historia en Sud-
américa han estado arriba, 
argumentó Beccacece, en 
alusión a los desafíos del fi-
nal de las eliminatorias.

Es un duelo de “altísimo 
riesgo, pero estamos dis-
puestos a cambiar la histo-
ria”, dijo en rueda de prensa 
Beccacece, quien se mostró 

confiado en el rendimiento 
de sus jugadores que han 
convertido al equipo “en 
un plantel de mucha jerar-
quía” tras haber ganado 
títulos en Europa con sus 
respectivos clubes.

La “Tri” está en segundo 
lugar de la tabla, con 23 uni-
dades, mientras que Argen-
tina, ya clasificada, es líder 
con 31 puntos. Si Ecuador 
gana y Bolivia y Venezuela 
empatan, los ecuatorianos 
aseguran un cupo para su 
quinto mundial.

Brasil contrató a An-
celotti con el propósito de 
rectificar el juego sin brillo 
y sin contundencia que ha 
venido mostrando en estas 
eliminatorias.

REUTERS  

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 Los delanteros Hirving Lozano (foto) y Henry Martín no estarán con el Tricolor en la Copa Oro. Foto Ap

La selección debuta frente a República Dominicana el próximo día 14

Con dos equipos ofensivos, el título de la NBA podría decidirse en la defensa

Indianápolis.- Los Pacers 

de Indiana y el Trueno de 

Oklahoma City tienen dos de 

las mejores ofensivas de la 

NBA.

Pero el título de este año puede 

depender de otro aspecto: 

¿Quién tiene la mejor defensa?

Aunque ambos equipos me-

joraron de forma significativa 

sus plantillas desde la tem-

porada pasada, el entrena-

dor de los Pacers, Rick Car-

lisle, quien llevó a Dallas a 

su único título en 2010-11, 

sabe cuán difícil puede ser el 

desafío, especialmente contra 

Oklahoma City.

“La profundidad de sus gran-

des defensores es asom-

brosa”, afirmó antes de enu-

merar nombres. “Shai (Gil-

geous-Alexander) es un gran 

anotador, pero también es un 

gran competidor. Tienes a Ja-

len Williams, tienes a (Lu) 

Dort, tienes a (Alex) Caruso 

y un montón de otros chicos”.

El “Thunder” ganó 68 juegos en 

la fase regular, la mayor canti-

dad en la liga, para quedar pri-

mero en la Conferencia Oeste 

por segundo año consecutivo.

Aunque Indiana no dominó 

tanto, eliminó a tres equipos 

-Nueva York, Cleveland y Mi-

lwaukee-, que promediaron 

más de 115 puntos durante la 

campaña regular. En 16 duelos 

de playoffs, mantuvieron a esos 

tres conjuntos por debajo de 

sus promedios 11 veces.

Ambos equipos son jóvenes, 

dependen de bancas profun-

das que desgastan a sus 

rivales y se alimentan de pér-

didas de balón. 

La serie por el título arranca 

este jueves a las 18:30 horas 

(T.V.: ESPN).

AP

París.- PQue la cabeza 

de serie número dos, 

Coco Gauff, haya lle-

gado a las semifinales 

del Abier to de Francia 

no debería sorprender a 

nadie. ¿Pero que su opo-

nente sea una jugadora 

clasificada en el puesto 

361? Esa es una historia 

completamente diferente.

Gauff alcanzó las semifi-

nales en Roland Garros 

por tercera vez, al superar 

a la número siete, Ma-

dison Keys, 6-7 (6), 6-4, 

6-1, el miércoles en un 

duelo de cuartos de final 

entre dos estadunidenses 

que han ganado un título 

de “Grand Slam”.

La próxima rival de Gauff, 

campeona del Abierto de 

Estados Unidos en 2023, 

es la francesa Loïs Bois-

son, quien llegó con un 

comodín y extendió una 

de las carreras más sor-

prendentes en la historia 

del tenis al vencer a la 

número seis, Mirra An-

dreeva, 7-6 (6), 6-3.

“Increíble”, dijo Boisson. 

“Increíble”.

Esas son un par de buenas 

palabras para describir lo 

que ha estado sucediendo.

Hace un año, se suponía 

que Boisson iba a debu-

tar en el “Grand Slam” de 

París, pero se rompió un 

ligamento de la rodilla y 

no pudo competir. Ahora, 

con 22 años, Boisson es 

la primera mujer que llega 

a las semifinales de un 

grande en su debut desde 

que Mónica Seles y Jenni-

fer Capriati lo hicieron en el 

Abierto de Francia de 1989. 

Además es la tenista de 

menor clasificación en lle-

gar tan lejos en Roland Ga-

rros en al menos 40 años.

Loïs y Coco se enfrentarán 

este jueves.

Asimismo, el número uno, 

Jannik Sinner, regresó a las 

semifinales en París por se-

gundo año consecutivo con 

otra arrolladora actuación. 

El italiano superó 6-1, 7-5, 

6-0 a Alexander Bublik en 

menos de dos horas.

AP

Boisson sorprende 
y avanza a 
semifinales ante 
Gauff; Sinner gana



Diego Serna y Francisco del 
Campo nunca olvidarán la 
noche del miércoles en el 
Parque Kukulcán. 

Los novatos de los Leones, 
que han destacado durante su 
proceso de desarrollo, forma-
ron un batería que podría ser 
histórica, y que seguramente 
está entre las más jóvenes 
que hayan jugado en la Liga 
Mexicana, al debutar en el cir-
cuito veraniego en el segundo 
partido de la serie contra los 
Conspiradores de Querétaro. 

El zurdo Serna y Del 
Campo, ambos de 16 años, se 
convirtieron en los reclutas 
cuatro y cinco de los melenu-
dos en estrenarse este año en 
la LMB. Serna dominó a su 
primer rival, Alen Hanson, 
en elevado de faul a primera 
base y, aunque aceptó tres 
hits y una carrera, cerró a lo 
grande al ponchar tirándole 
a José Vargas con la casa 
llena. Del Campo fue el pri-
mer bate y llevó la cuenta 
al máximo antes de sorber 
chocolate en su único turno.

Odrisamer Despaigne re-
levó al zurdo sonorense en 
el segundo episodio.

“Queremos que vistan 
(Serna y Del Campo) la ca-
misa de los Leones antes de 
que vayan a Grandes Ligas”, 
dijo Erick Arellano Hernán-
dez, presidente ejecutivo de 
las fieras, previo al encuentro.  

El martes por la noche, 
los “reyes de la selva” no de-
jaron de luchar y estuvieron 
cerca dos veces de concretar 
grandes remontadas, en una 
batalla en la que sus lanzado-
res no pudieron detener a los 
Conspiradores. El cuerpo de 
serpentinas toleró 17 impa-
rables y dio nueve bases por 

bolas, la misma cantidad de 
incogibles que tuvieron los 
selváticos, en la que fue su 
cuarta derrota seguida, 12-9.

“Necesitamos consisten-
cia para seguir adelante”, 
afirmó antes del encuentro 
el yucateco Oswaldo More-
jón, quien está de nuevo al 
frente de los rugidores, de 

manera interina, luego de 
dirigirlos por algunos jue-
gos en años recientes. La 
leyenda del club confía en 
que los felinos encontrarán 
la forma de salir del bache.

Mientras que el pitcheo 
sufrió una vez más -previo 
al segundo duelo de la serie, 
los abridores tenían efecti-
vidad de 6.29 y los relevistas 
estaban con 5.88-, la ofen-
siva local mostró que sigue 
mejorando y que cada vez 
está más estable. El ex “big 
leaguer” Leury Garcìa, en su 
segundo encuentro con las 
fieras, conectó sus primeros 
tres inatrapables. 

“Ofensivamente, esta-
mos bastante bien cubier-
tos, completos. De León (Mi-
chael) hizo un gran trabajo 
como ‘shortstop’ (contra los 
Bravos), batea y corre bien; 
Leury es un pelotero pro-
bado, de calidad, que va a 
contribuir a que tengamos 
un juego más dinámico. 
Arias (Diosbel) también ha 
aportado. La ofensiva está 
creciendo, lo que falta es que 
el pitcheo se mantenga esta-
ble”, apuntó Morejón.

Abajo 7-0 en el quinto 
episodio, los Leones respon-
dieron con racimo de seis ca-
rreras, coronado por “grand 
slam” de Yadir Drake (8). 
Querétaro se despegó 10-6, 
pero los melenudos, a base 
de tenacidad, redujeron otra 
vez la desventaja a un regis-
tro. Sin embargo, su pitcheo 
volvió a fallar en la novena. 

Diego Serna, Francisco del 
Campo y Francisco Coronado, 
novatos que se unieron a los 
Leones para la serie contra los 
Conspiradores de Querétaro, 
se encuentran entre los pros-
pectos más sobresalientes de 
la organización y su futuro 
está en el beisbol de Estados 

Unidos. Hay varios clubes de 
las Ligas Mayores interesados 
en ellos y se espera que firmen 
el próximo año.

Después de impresio-
nar en la pretemporada 
del equipo grande en Ma-
zatlán, el trío de reclutas 
estaba jugando en la Liga 
de Promesas de la Liga 
Mexicana, que se lleva al 
cabo en la Academia del 
Pacífico. Durante el campo 

de entrenamiento de las 
fieras, Del Campo y Coro-
nado vieron acción en un 
juego contra Durango en 
el que los melenudos usa-
ron a numerosos novatos 
y Coronado, un torpedero 
de Hermosillo, destacó con 
bate y guante. Del Campo, 
receptor de Monterrey, 
estaba empatado (hasta el 
31 de mayo) en el liderato 
de carreras producidas (11) 

del circuito de desarrollo, 
donde bateaba .429.

Serna, zurdo de Ciudad 
Obregón, logró efectividad 
de 1.15 y 22 ponches en 12 
entradas y un tercio, en las 
que le hicieron dos carreras. 

“Es un muchacho con fa-
cultades inmensas y bastan-
tes recursos. Tiene todo para 
triunfar”, señaló Salvador 
Garibay, coach de bulpén de 
las fieras, sobre el sonorense.    

Negrín, en pos de su 
tercer triunfo, ante 
los Conspiradores

Con un duelo monticular entre 
cubanos concluirá este jueves 
la serie Querétaro-Yucatán.
Yoanner Negrín (2-1, 3.50) es-
calará la loma por los Leones 
y su contrapelo será el zurdo 
Ariel Miranda (0-1, 11.64).
Negrín necesita una victoria 
para llegar a 77 con el equipo 
yucateco y empatar a Óscar 
Rivera en el segundo lugar 
de la lista histórica, y está a 
un ponche de ser el tercer 
rugidor con al menos 600. Los 
únicos integrantes de ese club 
son Mercedes Esquer (865) y 
Rivera (785), otro gran zurdo.
La batalla en el Parque 
Kukulcán comenzará a las 
19:30 horas.
Por otro lado, el derecho 
Francisco Haro fue cedido a 
préstamo a los Saraperos de 
Saltillo, procedente de Caliente 
de Durango, que lo recibió de 
Yucatán por esa misma vía.

Los coaches 
Camacho y Alfonzo 
aportan experiencia y 
energía: Cárdenas 

Los melenudos confían en 
que los nuevos coaches, Elié-
zer Alfonzo (bateo) y Adulfo 
Camacho (tercera base), los 
ayudarán a salir adelante en 
esta complicada campaña.
“Ambos tienen mucha ex-
periencia, aportan chispa 
y meten energía. Camacho 
conoce muy bien el beis-
bol mexicano y Alfonzo jugó 
en Grandes Ligas y tiene 
experiencia como coach de 
bateo en Venezuela”, indicó 
el director deportivo, David 
Cárdenas Cortés.

Drake: cinco grand 
slams con los reyes 
de la selva

El cañonazo de Yadir Drake 
ante Román Méndez que 
superó la barda del jardín 
izquierdo y remolcó a Yan-
gervis Solarte, Luis Juárez 
y Henry Ramos en la quinta 
entrada del partido del mar-
tes por la noche, fue el quinto 
“grand slam” del cubano en 
su carrera con los Leones.

ANTONIO BARGAS

El futuro de los rugidores Serna, Coronado y Del Campo está en el beisbol de EU

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Serna y Del Campo, novatos de 
16 años, debutan con los Leones
Forman batería en el arranque del segundo duelo frente a Querétaro

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ El sonorense Diego Serna, quien a los 16 años abrió en 
el Kukulcán en su debut en la LMB. Foto Leones de Yucatán
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El primer ministro de Ca-
nadá, Mark Carney, calificó 
este miércoles de “ilegales e 
injustificados” los aranceles 
de 50 por ciento impuestos 
por el presidente estaduni-
dense, Donald Trump, so-
bre el acero y el aluminio, 
de los cuales su país es el 
principal proveedor para 
Estados Unidos.

“Estamos llevando a cabo 
discusiones intensivas” con 
la administración Trump, 
declaró Carney a periodistas, 
y prometió “responder” a es-
tos aranceles que son “malos 
para los trabajadores esta-
dunidenses y, por su puesto, 
para la industria canadiense”.

Canadá se “tomará al-
gún tiempo, no mucho” 
para responder a los nuevos 
aranceles, prometió.

Al mismo tiempo, Car-
ney recordó que continúan 
las negociaciones con el go-
bierno de Estados Unidos 
para reformular las relacio-
nes comerciales bilaterales.

El primer ministro de la 
provincia de Ontario, Doug 
Ford, acusó a la gestión de 
Donald Trump de romper 
un “acuerdo verbal” de no 
escalar los aranceles a los 
metales canadienses. En 
esta región se concentra un 
gran número de producto-
res de acero.

Agregó que ese acuerdo 
alcanzado con el secreta-
rio de Comercio, Howard 
Lutnick, establecía la sus-
pensión de 25 por ciento 
de recargos en la electri-
cidad que exportan a tres 
estados estadunidenses.

Canadá promete responder a “ilegales” aranceles que gobierno 
estadunidense impuso al acero y aluminio sin respetar acuerdos

AFP

OTTAWA

▲ El primer ministro de Canadá, Mark Carney recordó que continúan las negociaciones con el 
gobierno de Estados Unidos para reformular las relaciones comerciales bilaterales. Foto Reuters

Canadá se 

“tomará algún 

tiempo, no 

mucho” para 

responder a 

los nuevos 

acontecimientos

El aumento de 25 a 50 por 
ciento que aplica Estados 
Unidos a los aranceles de 
acero y aluminio es una 
medida “injusta, sin sus-
tento legal y es insosteni-
ble”, aseguró la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Dijo que seguirán pug-
nando por un acuerdo con el 
gobierno de Donald Trump 
y si no lo hay, la siguiente 
semana anunciará medidas 
de protección a la industria y 
al empleo. “No es ojo por ojo, 
ni venganza”, acotó.

Cuestionó la decisión 
de aumentar el arancel, 
cuando “ya habíamos avan-

zado mucho con Estados 
Unidos en un acuerdo es-
pecial para México”.

Es “injusta”, resaltó, por-
que México importa más de 
lo que exporta a ese país en 
acero y aluminio, además 
de que “desde nuestra pers-
pectiva, no tiene sustento 
legal porque hay un tratado 
comercial”.

Subrayó que México 
“tiene que protegerse, for-
talecerse, entonces no esta-
mos de acuerdo (con la me-
dida), no creemos que sea 
justa ni sostenible, porque 
encarece todo y esperamos 
llegar a un acuerdo”.

Indicó que el aumento 
no es justo ni sostenible 
porque “encarece todo 
y esperamos llegar a un 
acuerdo. Si no se logra, es-

taremos anunciando tam-
bién algunas medidas que 
tenemos que tomar necesa-
riamente para fortalecer y 
proteger los empleos. No es 
de venganza, es de protec-
ción de nuestros empleos y 
de nuestras empresas”.

El miércoles hubo una 
reunión con las cámaras 
de acero y aluminio en Pa-
lacio Nacional y Marcelo 
(Ebrard, secretario de Eco-
nomía), recordó, tiene una 
reunión con el secretario 
de Tratados Comerciales 
y con el secretario de Co-
mercio en Estados Unidos.

La Presidenta subrayó 
que aumentar a 50 por 
ciento los aranceles “repre-
senta una afectación a la in-
dustria del acero y el alumi-
nio muy grande; ya de por 

sí, 25 por ciento representa 
problemas, pero íbamos re-
solviendo con la disminu-
ción de importaciones de 
otras regiones del mundo”.

Precisó que las medidas 
que estaría anunciando la 
próxima semana, en caso 
de que no haya acuerdo 
con el gobierno de Trump, 
“no tienen que ver con un 
ojo por ojo, sino de protec-
ción de nuestra industria, y 
nuestros empleos.

La Presidenta subrayó 
que es “injusta”. Es para 
todo el mundo, “se eleva el 
arancel con excepción de 
Gran Bretaña, que se queda 
en 25 por ciento. En el caso 
de México es injusta por-
que México importa más 
de lo que exporta en acero 
y en aluminio.

“México responderá si no hay 
acuerdo arancelario con EU”
ALMA E. MUÑOZ

EMIR ALONSO
CIUDAD DE MÉXICO

El secretario de Comercio 
de Estados Unidos, Howard 
Lutnick, dijo este miércoles 
que Washington impondrá 
“nuevos estándares” en los 
aranceles sobre las piezas de 
aviones importadas este mes.

“Esperamos que, proba-
blemente a finales de mes, 
tengamos un análisis y es-
tablezcamos la norma para 
los aranceles de las piezas de 
aviones”, dijo Lutnick durante 
una audiencia en el Senado.

“La clave es proteger nues-
tra industria y asegurarnos 
de que quienes comercian 
con nosotros nos tratan equi-
tativamente”, añadió.

Estados Unidos 
prevé impuesto 
a las piezas de 
aviones

AFP

WASHINGTON
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Un hombre de Wisconsin 
ha sido acusado de hacerse 
pasar por un mexicano y 
escribir una carta en la que 
amenazaba de muerte al pre-
sidente estadunidense Do-
nald Trump con el objetivo 
de incriminar al inmigrante 
y lograr su deportación.

Demetric D. Scott, de 52 
años, fue acusado de fraude 
por presuntamente enviar las 
cartas a nombre de Ramón 
Morales Reyes, según informó 
la Fiscalía de Wisconsin.

En las misivas, recibidas 
el pasado 21 de mayo por 
la Fiscalía General de Wis-
consin, el Jefe de Policía de 
Milwaukee y la Oficina de 
Inmigración y Control de 
Aduanas de Milwaukee, el 
autor amenazaba con ase-
sinar a Trump y criticaba 

las políticas de inmigración 
implantadas en su gobierno.

“Estamos cansados de 
que este presidente se meta 
con nosotros, los mexicanos, 
hemos hecho más por este 
país que ustedes, la gente 
blanca. Han estado depor-
tando a mi familia y creo 
que es tiempo de que Do-
nald J. Trump tenga lo que 
se merece”, dice la carta.

La acusación confirma-
ría la supuesta trampa que 
Scott, que se encuentra en-
carcelado, habría fraguado 
contra Morales Reyes, de 54 
años, que es testigo en su 
contra en un caso de robo.

Dereck fue acusado de 
varios cargos que incluyen 
acusaciones de intimida-
ción de testigos y robo de 
identidad por este caso. 
Pero no se ha anunciado 
cargos federales en su con-
tra por amenazar al man-
datario estadunidense.

Mexicano arrestado por amenazar a 
Trump no escribió la carta: Fiscalía
Demetric D. Scott intentó a culpar a Ramón Morales para que fuese deportado

EFE

WASHINGTON

▲ La acusación confirmaría la supuesta trampa que Scott, que se encuentra encarcelado, 
habría fraguado contra Morales Reyes, de 54 años, que es testigo en su contra dentro de un 
caso de robo. Foto Milwaukee County Jail/Department of Homeland Security

Autoridades federales de-
tuvieron en el municipio de 
Almoloya, en el estado de Hi-
dalgo a Juan  Miguel Pantoja 
Miranda, El Pajarraco, pre-
sunto involucrado en la desa-
parición de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa, con base en 
una orden de aprehensión 
en su contra por los delitos 
de delincuencia organizada, 
contra la salud y desapari-
ción forzada de personas.

Las autoridades federales, 
con base en las investigacio-
nes que realiza la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR), 
identificaron a Pantoja Mi-
randa como integrante del 
Cártel Guerreros Unidos.

El Gabinete de Seguridad 
informó que esta detención 
forma parte “del seguimiento 

a las indagatorias sobre los 
hechos ocurridos en Ayotzi-
napa, Guerrero, en el 2014”.

El Pajarraco fue ubicado 
en la colonia Centro, en el 
municipio de Almoloya, por 
lo que se instalaron puntos 
de vigilancia para localizarlo. 
Fue así que en la calle Ernesto 
Viveros Oriente, los efectivos 
lo ubicaron, corroboraron su 
identidad y cumplimentaron 
la orden de aprehensión en su 
contra. El detenido fue puesto 
a disposición del agente del 
Ministerio Público.

El operativo fue encabe-
zado por elementos de la Se-
cretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) y 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR), y participaron 
efectivos de la secretarías 
de la Defensa Nacional (De-
fensa), de Marina-Armada 
de México (Semar) y de la 
Guardia Nacional.

Detienen en Hidalgo a El
Pajarraco por caso de los 43

GUSTAVO CASTILLO

ALMOLOYA

El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, ha confir-
mado este miércoles la par-
ticipación de más de una 
decena de sus compatriotas 
en un atentado ocurrido 
hace una semana en el 
estado de Michoacán que 
dejó al menos ocho milita-
res mexicanos muertos.

Así, ha informado de 
que estas personas habían 
formado parte en el pasado 
del Ejército de Colombia y 
estaban a sueldo del Cártel 

de Los Reyes. Se trata de 
una organización criminal 
surgida hace una década 
como escisión de los grupos 
de autodefensa que en 2013 

tomaron las armas contra 
Los Caballeros Templarios.

Petro ha calificado lo 
ocurrido de “traición a la pa-
tria” y ha apostado por im-
poner las penas más altas a 
aquellos ciudadanos que se 
convierten en mercenarios 
y venden “sus conocimien-
tos militares” adquiridos 
gracias al dinero público.

En paralelo, el Ministerio 
de Asuntos Exteriores de Co-
lombia ha trasladado sus con-
dolencias a las autoridades 
mexicanas y a los familiares 
de los miembros de la Guar-
dia Nacional que murieron 
durante el ataque ocurrido 
hace una semana en un área 
fronteriza entre los estados 
de Jalisco y Michoacán.

“La Cancillería colom-
biana lamenta estos sucesos”, 

ha dicho en un comunicado 
en el que ha querido poner 
en valor que son más aque-
llos los colombianos que via-
jan a México con el fin de 
aportar a “la riqueza cultural, 
social y económica” del país.

Asimismo, ha infor-
mado de que estas 11 perso-
nas “recibirán la correspon-
diente atención consular” a 
la que tienen derecho.

Las autoridades mexica-
nas confirmaron la deten-
ción por estos hechos de 17 
personas, once de las cuales 
fueron identificadas como 
ciudadanos colombianos, 
en un operativo en el mu-
nicipio michoacano de Los 
Reyes, colindante con Ja-
lisco. Todos ellos formaban 
parte de una célula al servi-
cio del Cártel de Los Reyes.

Ex militares colombianos participaron 
en atentado a través de narcominas en 
Michoacán, confirmó Gustavo Petro

EUROPA PRESS

MADRID
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Dirigentes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) señalaron 
que “el gobierno federal no 
ofrece ninguna modificación 
a la propuesta que nos parece 
totalmente insuficiente, por 
lo que fue rechazada”. 

Después de poco más de 
tres horas de negociación, 
Elvira Veleces, secretaria 
general de la sección 14 de 
Guerrero, señaló que “nos 
parece ofensivo que se res-
ponda sin ningún cambio a 
su propuesta, cuando hemos 
reiterado que la exigencia 
central es la abrogación de 
la Ley del ISSSTE 2007”. 

Agregó que será la 
Asamblea Nacional Repre-
sentativa ANR la que deci-

dirá el rumbo de la huelga 
nacional y de la protesta 
que realizan miles de maes-
tros disidentes desde hace 
21 días en la capital del país.

Pedro Hernández Mo-
rales, secretario general de 
la sección 9 de la Ciudad 
de México, dio lectura a un 
posicionamiento oficial de 
la CNTE, en el que reiteran 
que no aceptarán más que 
la abrogación de la Ley del 
ISSSTE, tras señalar que en 

la mesa de negociación en-
cabezada por los secretarios 
de Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez y de Educación 
Pública, Mario Delgado, “su 
única insistencia es en que 
aceptemos el colectivo in-
terdisciplinario para avan-
zar en la modificación de la 
ley Usicamm y del sistema 
de pensiones, cuando lo que 
hemos reiterado una y otra 
vez es que buscamos la abro-
gación de la Ley del ISSSTE”.

Al concluir la mesa, la 
indicación de la Comisión 
Nacional Única de Negocia-
ción (CNUN) a los contin-
gentes movilizados fue a re-
tornar de forma organizada 
al plantón que mantienen 
en el Zócalo capitalino. 

Se prevé que por la tarde 
los distintos contingentes 
sesionen en asambleas es-
tatales para que cerca de 
las 20 horas se reinstale la 
sesión su ANR.

CNTE considera “insuficiente” propuesta del gobierno y la rechaza

LAURA POY 

ALEXIA VILLASEÑOR

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal no usará 
a la policía ni a la Guardia 
Nacional para reprimir al 
movimiento de la Coordi-
nadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación, ase-
veró la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo.

“No estamos de acuerdo 
(con el paro de labores y el 
plantón en el Zócalo), pero 
un gobierno responsable 
tiene que buscar siempre 
esquemas de diálogo frente 
a una protesta social”, enfa-
tizó la mandataria.

En su conferencia en 
Palacio Nacional de este 
miércoles, a pregunta so-
bre las afectaciones que 
ha generado el plantón del 
magisterio disidente —que 
hoy cumple 21 días— tanto 
en el corazón de la Ciu-
dad de México como en 
otros puntos, la mandata-
ria federal destacó que el 
diálogo es prioridad para 
alcanzar acuerdos.

“El dialogo es lo más 
importante, nosotros no 
vamos a usar la policía ni 
la Guardia Nacional para 
reprimir nunca a nadie, se 
busca siempre el diálogo”, 
acentuó ante la pregunta.

—¿Y si no quieren dialo-
gar? —se le preguntó.

—Vamos a espera su decisión.

La jefa del Ejecutivo 
destacó que lo relevante 
es que el diálogo haya per-
manecido abierto. “Nunca 
se ha cerrado la puerta al 
diálogo, y se han buscado 
distintas opciones.

“Y hay demandas, 
como se ha planteado en 
las mesas con los maestros 
que están en paro de la 
CNTE, que es muy difícil 
de cumplir, porque no hay 
dinero suficiente”.

La presidenta pidió no 
adelantarse y esperar a las 
negociaciones con la CNTE. 
“Vamos a esperar”.

Este miércoles, los re-
presentantes de la CNTE 
tendrán una nueva reu-

nión con los representan-
tes del gobierno federal 
en las negociaciones, en-
tre ellos los secretarios de 
Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez, y de Educación 
Pública, Mario Delgado.

Insiste Sheinbaum en el diálogo ante 
el magisterio y descarta la represión
La Presidenta pidió no adelantarse y esperar a las negociaciones con la Coordinadora

EMIR OLIVARES

ALMA E. MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

▲ “El dialogo es lo más importante, nosotros no vamos a usar la policía ni la Guardia Nacional para reprimir nunca a nadie, 
se busca siempre el diálogo”, acentuó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en la mañanera. Foto Germán Canseco
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Habitantes de Cherán linchan 
a homicida de comerciante

Decenas de habitantes de 
la comunidad purépecha 
de Cherán lincharon a un 
hombre que había ultimado 
con arma ponzocortante a 
un conocido comerciante de 
esta población, que se rige a 
través del sistema tradicio-
nal o de autogobierno.

Autoridades del concejo 
mayor indicaron que este 
lunes, minutos antes de las 
20 horas, en la tienda de 
abarrotes El Triangulito, 
ubicada en el Cuarto Barrio, 
un hombre privó de la vida 
al comerciante Santiago Sal-
vador de 60 años, y uno de 
sus cómplices logró escapar.

Luego del homicidio del 
comerciante, decenas de 
comuneros se atrinchera-
ron en las oficinas de Honor 
y Justicia donde se encon-
traba Salvador Rodríguez 
a quien lograron sacarlo y 
llevarlo a la plaza pública, 
donde lo amarraron y ulti-
maron a golpes.

De acuerdos con videos 
que circulan en redes so-
ciales, los agresores fueron 
identificados como Salva-
dor Rodríguez y José Mo-
rales, ambos originarios 
de Zamora; el primero fue 
privado de la vida y el se-
gundo logró escapar.

Tras los hechos, la Fisca-
lía Regional de Zamora tomó 
conocimiento de los hechos 
y acudió a la comunidad para 
realizar el levantamiento 

del cuerpo del agresor que 
quedó tendido en la plaza 
principal de la comunidad.

Francisco Rosas, inte-
grante del Concejo Mayor 
de Cherán descartó que el 
homicidio del comerciante 
tenga que ver con el cobro 
de piso o extorsión por parte 
del crimen organizado por-
que este tipo de delitos no 

hay en esta comunidad, que 
desde 2011 logró desterrar 
al crimen organizado que 
saqueaba sus bosques.

 “Fue algo indebido to-
talmente”: Bedolla

El gobernador de Michoa-
cán, Alfredo Ramírez Be-
dolla, declaró que lo ocu-
rrido en Cherán fue algo 
indebido, “creo que siempre 
hay que acudir a los cauces 
legales, a los cauces de la 
procuración de justicia, los 
cauces del poder Judicial”. 

Dijo que en el momento 
en que se reportó el caso se 
dio parte a la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE) para que 
se enfocara en la investiga-
ción y se proceda conforme 
a lo que establezca la norma.

ERNESTO MARTÍNEZ, 
CORRESPONSAL

MORELIA

Labores de rescate de 64 vehículos atrapados 
bajo los puentes llevaron alrededor de 20 horas

Los trabajos realizados por 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana de la Ciudad de 
México para liberar viali-
dades anegadas y rescatar 
64 vehículos atrapados bajo 
los puentes, se alargaron 
hasta este martes por la no-
che, cerca de las 20 horas, 
cuando se abrió a la circula-
ción la avenida Canal de Río 
Churubusco y Eje 1 Norte.

Tras la lluvia torrencial 
que golpeó la capital del país la 
noche del lunes, 6 mil elemen-
tos policiales de los agrupa-
mientos Ribereña, sectoriales 
y de la Subsecretaría de Con-
trol de Tránsito fueron desple-
gados en las diferentes zonas 
afectadas para realizar traba-
jos como desazolve de colade-
ras, rescate de vehículos, ayu-
dar a conductores atrapados 
y orientar a las ciudadanía 
sobre vías para circular.

Durante la mañana del 
martes, la inundación conti-
nuaba en la calzada Ignacio 

Zaragoza, justo al poniente, 
a la altura del parque Balva-
nera, en la colonia Juan Es-
cutia, en Iztapalapa, donde 
elementos tuvieron que 
ingresar a las aguas negras 
para liberar las coladeras.

En Viaducto Río de la Pie-
dad y Francisco del Paso y 
Troncoso, la policía concluyó 

el rescate de dos vehículos 
pasadas las 6 de la mañana, 
por lo que el flujo de los auto-
movilistas fue lento hasta las 
8 horas. En un recorrido rea-
lizado por la zona, se cons-
tató que a las 10 horas el flujo 
en la vialidad era constante.

Las anegaciones tam-
bién afectaron bajo los 

puentes en Anillo Perifé-
rico y San Antonio, en las 
alcaldías Venustiano Ca-
rranza y Álvaro Obregón, 
respectivamente, donde 
varios vehículos quedaron 
varados y cubiertos por las 
aguas negras, así como en 
Viaducto y Circuito Inte-
rior, en Miguel Hidalgo.

KEVIN RUIZ  
ELBA MÓNICA BRAVO

CIUDAD DE MÉXICO

“Es válida orden 
de aprehensión 
contra Silvano 
Aureoles”

El ex gobernador de Michoa-
cán, Silvano Aureoles Co-
nejo, se quedó sin protección 
judicial. La jueza Sindy Ortiz 
Castillo, titular del Juzgado 
Decimoquinto de Distrito en 
Materia Penal en la Ciudad 
de México, dejó sin efecto la 
suspensión provisional y los 
jueces federales confirmaron 
la existencia y validez de la 
orden de aprehensión por 
lavado de dinero, asociación 
delictuosa y peculado, por un 
monto que se estima en más 
de tres mil millones de pesos.

La Jornada obtuvo copia 
del acuerdo judicial en el cual 
la jueza Ortiz Castillo, fue no-
tificada que un juzgado pe-
nal, con sede en el Reclusorio 
Oriente, le proporcionó “co-
pia auténtica de la orden de 
aprehensión librada el 27 de 
febrero de 2025 en la causa 
penal 118/2025”.

El martes se realizó una 
audiencia en la cual se resol-
vería si se le concedía una 
nueva suspensión definitiva 
a Aureoles Conejo, y la reso-
lución fue: “se niega la sus-
pensión definitiva”.

Más de 15 juzgados y 
autoridades negaron tener 
algún mandamiento judi-
cial de detención, compa-
recencia, o aprehensión, y 
la jueza Ortiz Castillo deter-
minó que no existe “prueba 
en contrario para desvir-
tuar dichas negativas”

En tanto que la Policía 
Federal Ministerial aceptó 
únicamente la ejecución de la 
orden de aprehensión que ya 
existe en contra de Aureoles 
Conejo y por los cuales se con-
sidera prófugo de la justicia.

“En tales condiciones, ante 
la inexistencia de los citados 
actos reclamados a las citadas 
autoridades responsables, se 
niega la suspensión definitiva”.

Como no hay más acusa-
ciones en este momento en 
contra de Aureoles Conejo que 
hayan derivado en más órde-
nes de aprehensión y perdió la 
protección que le había conce-
dido otro juzgado, la jueza Or-
tiz Castillo declaró “sin materia 
el incidente de suspensión”.

GUSTAVO CASTILLO
MORELIA

 Tras la lluvia torrencial que golpeó la capital del país la noche del lunes, 6 mil elementos policiales 
fueron desplegados en las diferentes zonas afectadas para realizar trabajos como desazolve de co-
laderas, rescate de vehículos, ayudar a conductores atrapados, entre otros. Foto Alfredo Domínguez

“Siempre hay que 

acudir a los cauces 

legales”, apuntó el 

gobernador
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Colectivos exigen frente al Senado que se 
regule y no se prohíba uso de vapeadores

Diversos colectivos a favor 
del consumo de tabaco en 
dispositivos electrónicos 
realizaron ayer una mani-
festación frente al Senado 
de la República para exi-
girle a los legisladores que 
abran mesas de diálogo con 
ellos antes de que se discu-
tan las leyes secundarias 
de la reforma –aprobada 
el año pasado- mediante la 

cual se prohibieron los lla-
mados “vapeadores”.

Juan José Cirión Lee, di-
rector de la organización Mé-
xico y el mundo vapeando, 
alertó que la mencionada 
enmienda no sólo no va a 
reducir el tabaquismo, sino 
que además lo puede exten-
der a las personas menores 
de edad, así como impul-
sar el mercado negro de los 
cigarros electrónicos e in-
cluso la evasión fiscal.

“Estamos dentro del plazo 
de 180 días para que se de-
finan las leyes secundarias, 

pero aún no hay claridad. Es 
urgente establecer un marco 
regulatorio proporcional, ba-
sado en evidencia científica, 
que proteja tanto la salud pú-
blica como los derechos de los 
consumidores”, enfatizó el acti-
vista durante la manifestación.

Las organizaciones exi-
gieron diseñar una norma 
regulatoria que garantice 
productos seguros y de ca-
lidad; ataque el posible sur-
gimiento del mercado ne-
gro; prohíba el acceso de los 
niños, niñas y adolescentes 
a estos productos; genere 

recursos fiscales para desti-
narlos a programas sanita-
rios, y le brinde información 
a los ciudadanos “con base 
en evidencia científica”.

A decir de Cirión, hay 
estudios que comprueban 
que en países como Suecia 
se ha logrado aminorar el 
consumo de tabaco en 5.3 
por ciento a través de “polí-
ticas de reducción de daños”. 
En contraste, en México el 
tabaquismo ha aumentado 
de 16.5 al 19.5 por ciento de 
2009 a la fecha, pese a tener 
una política prohibicionista.

De acuerdo con el activista, 
alrededor de dos millones de 
mexicanos recurren a los “va-
peadores”, muchos de ellos 
como una opción para dejar 
los cigarrillos tradicionales, 
por lo que prohibir los dispo-
sitivos electrónicos les impide 
acceder a esta alternativa.

Al término del mitin, los 
activistas fueron recibidos 
por representantes del Se-
nado, con quienes acorda-
ron sostener una reunión 
en los próximos días para 
escuchar los argumentos a 
favor de regular el “vapeo”.

FERNANDO CAMACHO  

ANDREA BECERRIL

CIUDAD DE MÉXICO

Señalan que la enmienda no reduciría el tabaquismo, si no que podría extenderlo

Misiones de médicos cubanos en México “no es trabajo 
forzado, tendría que demostrarse”, apunta Sheinbaum

Ante la nueva ofensiva de 
Estados Unidos contra las mi-
siones de médicos cubanos en 
diversas naciones del hemis-
ferio, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo rechazó 
que en el caso de la labor de 
esos profesionales en México 
se dé un “trabajo forzado”.

Para la mandataria, tiene 
que demostrarse que los mé-
dicos de Cuba en misiones 
en otras naciones son ex-
plotados para poder lanzar 
estas aseveraciones.

Interrogada en la maña-
nera de este miércoles en Pa-
lacio Nacional en torno a lo 
informado el martes por el 
secretario de Estado estadu-
nidense, Marco Rubio —de 
origen cubano—, en el sen-
tido que Washington im-
puso restricciones de visas 
a funcionarios centroameri-
canos por la “explotación” de 
médicos cubanos mediante 
el “trabajo forzoso”, la jefa 
del Ejecutivo descartó que 
en esas misiones sucedan 
dichos abusos.

“Primero, no es tra-
bajo forzado, tendría que 

demostrarse”, enfatizó 
Sheinbaum Pardo.

Remarcó que en el caso 
de México existe un con-
trato firmado con el go-
bierno de Cuba, al igual que 
lo tienen otros países.

Esta alianza, dijo, se dio 
porque durante el periodo 
neoliberal en México se dejó 
de formar médicos. “Hay 
contrato para que médicos 
cubanos ayuden a la salud 

en México. No veo problema 
en eso, es abierto y legal”.

Las misiones médicas 
de los galenos de la isla 
que han atendido a más 
de 2 mil 300 millones de 
personas en 165 países du-
rante más de 60 años.

Más adelante, a pregunta 
sobre una posible cancelación 
de visas a funcionarios o ex 
funcionarios mexicanos por 
esa política de traer a México 

a médicos especialistas cuba-
nos, la presidenta remarcó:

“Coordinación, colabora-
ción, pero no subordinación. 
México defiende su política 
exterior, como lo dice la Cons-
titución de la República”.

En su momento, dijo, el 
entonces presidente Andrés 
Manuel López Obrador tomó 
la determinación de firmar 
el acuerdo con la adminis-
tración de la isla para invi-

tar a sus médicos a apoyar 
a los mexicanos, primero en 
pandemia y después a espe-
cialistas para ocupar espacios 
vacantes “por una política de-
liberada” en el periodo neoli-
beral para que hubiera caren-
cia de esos profesionales.

“Es una decisión que 
se tomó para apoyar a los 
mexicanos. Esas decisio-
nes las toma el gobierno 
de México”.

Recordó que hay una 
política de política exterior 
de nuestro país, al grado 
que cuando recién inició el 
bloqueo a Cuba por parte 
de Estados Unidos, México 
fue el único país que se 
opuso a esa medida.

“Esa política exterior no 
se puede definir en función 
de otros, sino de los intere-
ses de la nación y del pue-
blo. ¿Qué esperamos? Res-
peto. Es lo que siempre he-
mos pedido, respeto y trato 
de iguales, hasta ahora hay 
un trato de iguales”.

Recordó que la próxima 
semana vendrá a México en 
subsecretario de Estado de la 
nación vecina, Christopher 
Landau, quien fue embaja-
dor de su país en México en 
el primer periodo presiden-
cial de Donald Trump.

EMIR OLIVARES  

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Las misiones médicas de los galenos -procedentes de Cuba- han atendido a más de 2 
mil 300 millones de personas en 165 países durante más de 60 años. Foto Presidencia



Al menos 11 personas mu-
rieron y otras 50 resultaron 
heridas el miércoles en una 
estampida afuera de un esta-
dio de críquet en la ciudad de 
Bengaluru, en el sur de India, 
informaron varios medios de 
comunicación locales.

La estampida ocurrió 
afuera del estadio M Chin-
naswamy de la ciudad, donde 
miles de aficionados al crí-
quet se reunieron para cele-
brar la primera victoria del 
Royal Challengers Bengaluru 
(RCB) en la Liga Premier India 
(IPL, siglas en inglés).

“Los heridos han sido 
ingresados en el Hospital 
Bowring y Lady Curzon y 
en el Hospital Vaidehi. Siete 
sucumbieron a causa de 
sus heridas en el Hospital 
Bowring, mientras que los 
otros cuatro fallecieron en 
el Hospital Vaidehi”, señaló 
el canal de noticias News18 
con sede en Nueva Delhi.

El RCB ganó el título 
después de 18 años, lo que 
provocó la llegada de una 
multitud frenética al estadio 
y sus alrededores para ver a 
sus estrellas del críquet.

El acto fue organizado por 
la Asociación de Críquet del 

Estado de Karnataka para 
felicitar a los jugadores del 
RCB. Aunque la participación 
en el evento era exclusiva-
mente para las personas con 
entradas y pases válidos, los 
aficionados se agolparon en 
el lugar para ver a los héroes 
del críquet de su equipo.

El RCB derrotó al Pun-
jab Kings por seis carreras 
en la final de la IPL dis-
putada el martes por la 
noche en Ahmedabad.

Los informes indican que 
la estampida se produjo en 
las puertas 3, 10 y 21 del 
estadio. Luego del incidente, 
las autoridades cerraron tres 
estaciones del metro -Cub-
bon Park, Vidhana Soudha 
y MG Road- situadas en un 
radio de cinco kilómetros al-
rededor del estadio.

Testigos dijeron que la 
policía y voluntarios trasla-
daron a heridos y personas 
inconscientes a los hospita-
les cercanos.

El viceministro en jefe 
de Karnataka, D K Shivaku-
mar, reconoció las muertes, 
pero no confirmó el número.

“Ofrezco disculpas por 
la aglomeración”, expresó. 
“Desplegamos más de 5 
mil empleados. Esta es una 
multitud joven y vibrante, 
no podemos usar lathi (po-
rras) contra ellos”.

Los canales de televi-
sión mostraron a miles de 
personas, algunas de ellas 
ondeando la bandera roja 
del equipo, alineadas en 
las calles que conducen al 
estadio mientras el equipo 
de críquet llegaba al lugar 
en un autobús.

La IPL es un torneo de 
críquet multimillonario 
que se disputa en India. En 
ella participan los mejores 
jugadores de críquet del 
mundo y jugadores indios 
comprados por equipos 
franquiciados que repre-
sentan a ciudades indias.

A lo largo de los años, el 
valor de marca de la IPL ha 
aumentado debido a su po-
pularidad, éxito comercial y 
subasta de derechos mediá-
ticos. Los informes señalan 
que la IPL tiene actualmente 
un valor de marca de 12 mil 
millones de dólares.

El gobierno de Donald 
Trump anunció que revocó 
las recomendaciones pro-
mulgadas por su predece-
sor demócrata Joe Biden, 
que brindaban protección a 
los hospitales que realizan 
abortos de emergencia en 
Estados Unidos.

El memorando, que re-
quería que los hospitales 
realizaran abortos de emer-
gencia cuando la salud de 
la mujer estaba en riesgo, 
incluso en estados con res-
tricciones al procedimiento, 

fue revocada por una divi-
sión del Departamento de 
Salud, a cargo del secretario 
Robert F. Kennedy Jr.

El gobierno de Biden pu-
blicó las recomendaciones en 
julio de 2022, después de que la 
Corte Suprema revocara el de-
recho al aborto a nivel federal.

Estas directrices intenta-
ron mantener algunas pro-
tecciones para el derecho al 
aborto mediante una inter-
pretación de la Ley del Tra-
tamiento Médico de Emer-
gencia y del Parto de 1986.

Ahora la directriz oficial 
ofrece su propia interpreta-
ción de la ley y afirma que 
ésta otorga el derecho a cual-

quier paciente hospitalizado a 
recibir “ya sea tratamiento es-
tabilizador o una transferen-
cia adecuada a otro hospital”.

Aunque fue revocada la 
parte del documento sobre 
las protecciones al aborto, 
permanece vigente la ley ge-
neral que consagra el derecho 
de la persona a recibir servi-
cios médicos de emergencia.

“Los pacientes, incluidas 
las personas embarazadas, 
tienen los plenos derechos 
y protecciones establecidas 
por esta ley federal”, esti-
pula el memorando.

El documento indica que 
el Departamento de Salud no 
puede hacer cumplir la inter-

pretación de la ley “cuándo es 
necesario un aborto”, por en-
cima de las leyes estatales que 
regulan este procedimiento.

El Instituto Guttmacher, 
defensor del derecho al 
aborto, declaró que la revo-
cación de las directrices de la 
ley conocida como EMTALA 
por parte de la administra-
ción Trump, muestra “un 
cruel desprecio por la ley y 
por la vida de las personas”.

Lawrence O. Gostin, ex-
perto en leyes de salud en la 
Universidad de Georgetown, 
escribió en el diario New York 
Times que el memorando 
“básicamente da luz verde 
brillante a los hospitales en 

estados conservadores para 
rechazar a mujeres embara-
zadas que están en peligro”.

Según Guttmacher, 13 
estados en este país, princi-
palmente en el sur y este de 
Estados Unidos, tienen “una 
prohibición total del aborto”.

Se trata de la última acción 
de Trump y su gobierno por 
restringir el acceso al aborto.

En su primera semana 
de vuelta a la Casa Blanca, 
Trump revocó dos órdenes 
ejecutivas firmadas por Bi-
den que protegían el acceso 
a las pastillas abortivas y la 
posibilidad de viajar a esta-
dos donde no se prohíbe la 
interrupción del embarazo.

Revocan en EU protección para abortos 
de emergencia impuesta por Joe Biden
AP

WASHINGTON

Mueren 11 personas en estampida humana al sur de India

XINHUA

NUEVA DELHI

▲ La estampida ocurrió afuera del estadio M Chinnaswamy, donde miles de aficionados se 
reunieron para celebrar la primera victoria del Royal Challengers Bengaluru en la IPL. Foto Ap
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Estados Unidos vetó de 
nuevo este miércoles en el 
Consejo de Seguridad de la 
ONU una resolución que pe-
día el alto el fuego y el acceso 
de la ayuda humanitaria en 
Gaza, en un momento en 
que Israel está bajo una cre-
ciente presión internacional.

El proyecto, presentado 
por los diez miembros no 
permanentes del Consejo, re-
cibió 14 votos a favor y solo el 
de Estados Unidos -uno de los 
cinco miembros permanen-
tes con derecho a veto- en 
contra, el primero de la admi-
nistración de Donald Trump.

Este texto, “inaceptable 
por lo que dice e inacep-
table por lo que no dice, 
socavaría los esfuerzos di-
plomáticos para lograr un 
alto el fuego que refleje la 
realidad sobre el terreno, y 
alentaría a Hamas”, explicó 
la embajadora estadouni-
dense en funciones ante la 
ONU, Dorothy Shea, justo 
antes de la votación.

El proyecto de resolución 
rechazado “exigía un alto el 
fuego inmediato, incondi-
cional y permanente” y la 
liberación incondicional de 
los rehenes en manos del 
movimiento islamista pales-
tino Hamas capturados en el 
mortal ataque del 7 de octu-
bre de 2023 contra Israel que 
desató la guerra en Gaza.

Ante la “catastrófica si-
tuación humanitaria” en 
el asolado territorio pales-
tino, también pedía el “le-
vantamiento inmediato e 
incondicional de todas las 
restricciones a la entrada 
de ayuda humanitaria en 
Gaza y su distribución se-
gura y sin trabas a gran 
escala” por la ONU.

El Consejo no ha logrado 
ponerse de acuerdo desde 
el inicio de la guerra entre 
Israel y Hamas debido al 
veto estadounidense, pero 
también ruso y chino.

La última vez que in-
tentó romper el silencio fue 
en noviembre, bajo la ad-
ministración del demócrata 
Joe Biden, que bloqueó un 

texto que pedía un alto el 
fuego en Gaza.

“Juzgados por 
la historia”

Tras más de dos meses y 
medio de bloqueo, Israel 
empezó a permitir desde el 
19 de mayo la entrada en 
Gaza de un número limi-
tado de camiones de la ONU, 
un volumen que para la or-
ganización es apenas una 
“gota en el océano” de las 
necesidades de alimentos, 
medicamentos y productos 
básicos de los gazatíes.

Al mismo tiempo, la Fun-
dación Humanitaria de Gaza 
(GHF, siglas en inglés), una or-
ganización con financiación 
opaca apoyada por Israel y 
Estados Unidos, estableció 
centros de distribución de 
ayuda que la ONU ha denun-
ciado como contrarios a los 
principios humanitarios.

En los últimos días se 
han producido decenas 

de muertos cerca de estos 
centros, calificados por Na-
ciones Unidas de “trampas 
mortales”, pues palestinos 
hambrientos se ven obliga-
dos a caminar “entre alam-
bradas”, rodeados de guar-
dias privados armados.

“No pueden ser testigos 
del ultraje en el Consejo de 
Seguridad (…) y aceptar la 
parálisis, deben actuar”, su-
plicó el martes el embajador 
palestino ante la ONU, Ri-
yad Mansour, refiriéndose 
en particular al impactante 
discurso del jefe de asuntos 
humanitarios de la ONU, 
Tom Fletcher, que pidió im-
pedir el “genocidio” en Gaza.

“Todos seremos juzgados 
por la historia por lo que 
hayamos hecho para dete-
ner este crimen contra el 
pueblo palestino”, avisó.

En caso de veto, la presión 
“recaerá sobre quienes impi-
den que el Consejo de Segu-
ridad asuma sus responsabi-
lidades”, insistió el embajador.

Para el representante de 
Israel ante la ONU, Danny 
Danon, la resolución recha-
zada “era un regalo para Ha-
mas y amenazaba con enva-
lentonar el terrorismo”.

Israel se enfrenta a una 
creciente presión interna-
cional para que ponga fin a 
la guerra en Gaza, desenca-
denada por el ataque de Ha-
mas en 2023 que causó la 
muerte de mil 218 personas 
en territorio israelí, en su 
mayoría civiles, según un 
recuento de la AFP a partir 
de datos oficiales.

De lo 251 secuestrados 
durante el ataque, 57 si-
guen cautivas en Gaza, de 
las que al menos 34 han 
fallecido, según Israel.

La campaña militar is-
raelí en represalia ha de-
jado por el momento más 
de 54 mil 607 palestinos fa-
llecidos, sobre todo civiles, 
según datos del Ministerio 
de Salud de Gaza, conside-
rados fiables por la ONU.

La Fundación respaldada 
por Estados Unidos e Israel 
que opera sitios de ayuda en 
Gaza cerró sus instalaciones 
este miércoles, mientras el 
ejército israelí advirtió que 
las carreteras que conducen 
a los centros de distribución 
eran “zonas de combate”.

El anuncio de la Funda-
ción Humanitaria de Gaza 
(GHF), apoyada por Estados 
Unidos e Israel, siguió a una 
serie de incidentes mortales 
cerca de los sitios de distri-
bución que opera, lo que pro-
vocó una fuerte condena por 
parte de las Naciones Unidas.

Un bombardeo israelí el 
miércoles mató al menos 16 
personas en Gaza, inclui-
das 12 en un solo ataque 
a una tienda de campaña 
que albergaba a personas 
desplazadas, dijo la agencia 
de defensa civil.

Un día antes, 27 personas 
murieron cuando tropas is-
raelíes abrieron fuego cerca 
de un sitio operado por GHF 
en el sur de Gaza. El ejército 
dijo que el incidente estaba 
bajo investigación.

El gobierno británico pi-
dió el miércoles una “investi-
gación inmediata e indepen-
diente”, haciéndose de un 
pedido en el mismo sentido 
del secretario general de la 
ONU, Antonio Guterres.

El subsecretario britá-
nico para Oriente Medio, 
Hamish Falconer, calificó 
de “profundamente preo-
cupantes” las muertes de 
palestinos, que “nunca de-
berían correr el riesgo de 
ser asesinados o heridos 
simplemente por alimen-
tarse” y calificó de “inhu-
manas” las nuevas medidas 
acciones de Israel.

El jefe humanitario de 
la ONU, Tom Fletcher, se-
ñaló que “estos no son in-
cidentes aislados” y pidió 
rendición de cuentas.

Israel recientemente ali-
vió su bloqueo sobre Gaza, 
pero las Naciones Unidas 
dicen que toda la población 
del territorio sigue estando 
en riesgo de hambruna.

Cierra fundación 
de ayuda apoyada 
por Washington en 
territorio palestino

AFP

FRANJA DE GAZA

EU veta en la ONU resolución 
para pedir alto el fuego en Gaza
AFP

GINEBRA

▲ El proyecto, presentado por los diez miembros no permanentes del Consejo, recibió 14 
votos a favor y sólo el de EU en contra, el primero de la administración de Trump. Foto Ap



30
LA JORNADA MAYA 

Jueves 5 de junio de 2025MUNDO

Varios miles de choferes del 
transporte de pasajeros mar-
charon este miércoles en La 
Paz para protestar contra la 
escasez de dólares y combus-
tibles, que desde hace sema-
nas genera largas colas de 
vehículos en las gasolineras.

Desde 2023 Bolivia atra-
viesa una crisis económica 
derivada de la falta de mo-
neda estadunidense. La 

situación ha empujado al 
gobierno a casi agotar las re-
servas internacionales líqui-
das, que destina a importar 
combustibles para vender-
los en el mercado interno a 
precio subsidiado.

“Nos hemos movilizado 
para tratar que el gobierno 
nos escuche y vea cómo es-
tamos sufriendo”, dijo a la 
AFP José Arce de 62 años.

El transportista contó que 
realiza filas de «dos a tres días» 
para cargar gasolina en una 
estación de servicio, e incluso 

debe dormir en su vehículo 
para no perder su turno.

Este miércoles caminó con 
sus colegas 8 kilómetros desde 
El Alto hasta el corazón de La 
Paz, sede de gobierno.

Cientos de policías anti-
motines cortaron el ingreso 
a la plaza de armas, donde 
están el Palacio de Gobierno 
y el Congreso.

La marcha llegó a pocos 
metros de distancia. «¡Que-
remos gasolina!», gritaron 
en el trayecto y reclamaron 
la renuncia del presidente 

Luis Arce, en el poder desde 
2020 y cuyo mandato vence 
en noviembre próximo.

Según la Agencia Nacional 
de Hidrocarburos, la demanda 
diaria de diésel es de 7 mi-
llones de litros y de gasolina 
cerca de 6 millones de litros.

La compañía estatal pe-
trolera YPFB ha señalado de 
manera reiterada que está 
enfocada en abastecer las 
estaciones de servicio, pero 
las filas persisten.

“Ya no llevamos pan de 
cada día (a nuestras casas), 

ya no hay ni carne. Los re-
puestos (mecánicos)  han 
subido” por la falta de dó-
lares, dice Ángel Layme, un 
conductor de 38 años.

Desde el lunes el cen-
tro de Bolivia se encuentra 
paralizado por bloqueos de 
carreteras organizados por 
campesinos afines al expre-
sidente Evo Morales. 

El líder cocalero culpa a 
su ex aliado Arce de la crisis 
económica y de manipular 
las instituciones para vetar 
su candidatura presidencial.  

Miles de transportistas de pasajeros marchan desde El Alto 
hasta La Paz debido a escasez de combustibles y dólares
AFP

LA PAZ

Un colombiano, miembro 
del cártel mexicano de Si-
naloa, fue detenido cerca de 
París en virtud de una orden 
de detención internacional 
emitida por Estados Unidos, 
informó el miércoles a AFP 
una fuente judicial.

El hombre, de 66 años, 
fue detenido el 30 de mayo 
en Saint-Ouen-l’Aumône, 
a unos 30 kilómetros al 
norte de París.

El diario Le Parisien lo 
identifica como Elías Heri-
berto Ravo Tobar.

La detención, realizada 
por investigadores de la ofi-
cina antidrogas Ofast 78, se 
dio tras una orden interna-

cional de captura por parte 
de Estados Unidos recibida 
el 21 de mayo por la corte 
de apelaciones de Versalles, 
en la región parisina, indicó 
la fuente, que confirma una 
información del diario fran-
cés Le Parisien.

El hombre investigado fue 
identificado por telefonía.

Durante el allanamiento, 
se encontraron 3 mil 800 
euros, tres teléfonos colom-
bianos y varios documentos 
relativos a la transforma-
ción de la cocaína.

El miembro del cártel 
fue detenido provisional-
mente en espera del pro-
cedimiento de extradición.

El Cártel de Sinaloa, 
uno de los más poderosos 
de México, fue fundado 
por Joaquín El Chapo Guz-

man, que purga una pena 
de cárcel a vida en Esta-
dos Unidos, e Ismael El 

Mayo Zambada, detenido 
en Texas en julio.

El cártel es considerado pon 
Estados Unidos como una or-
ganización “terrorista”.

Detienen cerca de París a miembro del 
Cártel de Sinaloa originario de Colombia
Arrestado tras orden emitida por EU, Ravo Tobar espera el procedimiento de extradición

AFP

PARÍS

▲ Durante el allanamiento en Saint-Ouen-l’Aumône, a 30 kilómetros al norte de París, las autoridades encontraron 3 mil 
800 euros, tres teléfonos colombianos y varios documentos relativos a la transformación de la cocaína. Foto Afp

La detención fue 

realizada por 

investigadores 

de la oficina 

antidrogas 

Ofast 78
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Hornillas a carbón, lámpa-
ras y ventiladores recarga-
bles, paneles solares, bate-
rías de motos adaptadas a 
televisores, radios a pilas, 
todo sirve. En los últimos 
tiempos los cubanos han 
aplicado el mayor caudal de 
inventiva para realizar sus 
rutinas hogareñas como co-
cinar, iluminarse o mante-
nerse informados mientras 
Cuba atraviesa la peor crisis 
energética de su historia.

A los cortes de luz de hasta 
10 horas diarias se sumó en 
los últimos meses el desabas-
tecimiento de gas licuado que 
provee el Estado, ambos utili-
zados para cocinar.

La mayoría de las vivien-
das en Cuba no cuentan con 
gas de red, que alcanza sólo 
a algunas pocas zonas re-
sidenciales en La Habana, 
por lo que dependen de los 
cilindros o tanques.

Agudizar el ingenio

“Los apagones están bas-
tante fuertes y el gas (en 
falta), tengo que estar co-
rriendo para tener la co-
mida en tiempo”, dijo Ma-
rylin Álvarez Domínguez, 
una cosmetóloga de 50 años 
que vive con su marido y 
sus dos hijas adolescentes 
en el populoso barrio Bahía.

Antes, la familia prepa-
raba los alimentos en una 
estufa conectada a un tan-
que de gas licuado, pero 
desde diciembre el Estado 
no lo distribuye, por lo que 
su esposo fabricó una rús-
tica hornilla eléctrica.

El problema es que la elec-
tricidad también se corta.

Cuando eso sucede “coci-
namos atrás (en un pequeño 
patio) con carbón”, expresó 
con resignación Álvarez. 
“Como se pueda, en el mo-
mento en que se pueda”.

Su esposo Ángel Ro-
dríguez Hernández, de 56 
años, un mecánico auto-
motriz, aprovechó también 

para armar un televisor a 
partir de una pantalla de 
una laptop rota y una bate-
ría de motocicleta.

“No me dura mucho 
tiempo (la carga), pero sirve 
para que mi familia vea te-
levisión o se entretenga en 
algo”, expresó Rodríguez.

Cuando AP visitó el hogar 
en medio de un apagón esta 
semana, la familia se apres-
taba a ver una popular novela 
cubana, un espacio estelar 
que pocos hogares se pierden 
luego del noticiero y que coin-
cide con el horario de la cena.

Sin solución a corto plazo

La crisis es tal que la esta-
tal Unión Eléctrica publica 
diariamente en las redes so-
ciales un comunicado sobre 
la demanda y disponibilidad 
máxima de energía, cuya 
falta también causa proble-
mas en el bombeo de agua y 
la cobertura de internet.

Por lo general, la de-
manda es de unos 3 mil 200 
megavatios mientras que la 
disponibilidad alcanza los 
mil 600 megavatios. Cada 

día en la hora pico entre 40 
y 50 por ciento del país se 
queda sin electricidad.

En los últimos ocho meses, 
hubo además cuatro colap-
sos del Sistema Energético 
Nacional en los que toda la 
isla quedó a oscuras. Sema-
nalmente se da a conocer un 
cronograma de cortes progra-
mados por sector, pero suele 
haber perturbadoras inte-
rrupciones no avisadas.

La semana pasada en la 
provincia oriental de Guan-
tánamo –adonde el calor 
alcanza temperaturas ex-
tremas-- los horarios de las 
escuelas se hicieron flexibles 
para apoyar a las familias. En 
meses anteriores, se suspen-
dieron las clases en todo el 
país por la falta de electrici-
dad y centros de trabajos sue-
len suspender su actividad.

Las peores protestas 
que se recuerden en la isla 
en décadas se produjeron 
en julio de 2021 precisa-
mente en el momento de 
los primeros apagones. Las 
manifestaciones dejaron 
un muerto y cientos de de-
tenidos y desde entonces 

hubo acciones menores o 
localizadas en demanda de 
mejores servicios básicos.

Esta semana, el presi-
dente Miguel Díaz Canel 
reconoció que la crisis 
energética es el mayor de-
safío de su gobierno.

Según expertos y autori-
dades, la situación crítica se 
debe a la falta de inversión. 
El Estado no tiene fondos 
para comprar petróleo o 
piezas de repuesto para sus 
vetustas centrales termoe-
léctricas, en buena medida 
por las sanciones de Esta-
dos Unidos que presionan 
por un cambio de modelo 
político y dificultan el ac-
ceso de Cuba al sector fi-
nanciero internacional.

El gobierno anunció un 
plan que incluye la instala-
ción de 51 parques solares 
para 2026 —varias decenas 
ya inaugurados— y la repa-
ración de generadores con 
apoyo de China y Rusia, así 
como la continuidad en la 
contratación de plantas ge-
neradoras flotantes. Pero los 
especialistas tienen dudas 
de que esto alcance.

“Falta de petróleo, falta 
de gas licuado principal-
mente usado para cocinar, 
lo que quiere decir mayor 
consumo de electricidad 
disponible para la cocción 
de alimentos. Altas tempe-
raturas de verano y posibles 
huracanes”, resumió Jorge 
Piñón, investigador del Ins-
tituto de Energía de Univer-
sidad de Texas en Austin. 
“Ni una buena telenovela 
mexicana te puede pintar 
una peor situación”, agregó.

Recurrir a otras fuen-
tes de energía

Natividad Hernández, que 
tiene un poco más de re-
cursos que la familia del re-
parto Bahía, compró paneles 
solares, pero como su presu-
puesto no alcanzó para ins-
talarles baterías sólo puede 
usarlos de día y en la me-
dida en que haya un poco de 
corriente para arrancar su 
funcionamiento. Igual “son 
una gran solución”, dijo.

Con el incremento de 
los apagones, las pági-
nas de compraventa se 
llenaron de anuncios de 
ventiladores recargables 
por el equivalente a 40 
dólares, lámparas con 
cargadores a 20 y hasta 
estaciones de carga por 
unos 1.000 —siempre al 
cambio informal—, im-
portados en su mayoría 
de Estados Unidos y Pa-
namá por particulares.

Productos casi prohibi-
tivos en un país donde un 
buen salario estatal men-
sual puede ascender a en-
tre 18 y 20 dólares en el 
mercado informal y que 
muchas familias comple-
mentan con remesas.

La severa crisis econó-
mica en Cuba comenzó en 
2019 con el radical endu-
recimiento de las sancio-
nes de Estados Unidos, se 
agudizó con la paraliza-
ción por la pandemia de 
Covid-19 y terminó por 
descontrolarse tras un fa-
llido programa estatal de 
reforma financiera.

Ante la escasez de luz y gas, cubanos 
usan ingenio para sus rutinas del hogar
La isla vive cortes de energía de hasta 10 horas y desabasto general del hidrocarburo

AP

LA HABANA

▲ En los últimos tiempos los cubanos han aplicado el mayor caudal de inventiva para rea-
lizar sus rutinas hogareñas como cocinar, iluminarse o mantenerse informados. Foto Ap
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En la Corte había un hueco,

muy inadvertida ausencia;

ahora gana en solvencia

con llegada de un mixteco
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¡BOMBA!

U kúuchil Museo Nacional de 
Antropología de México chíimpolta’ab 
tumen u noj lu’umil España tumen tu 
k’ubaj ti’ Premio Princesa de Asturias 
de la Concordia 2025, yóok’olal meyaj 
ku beetik ti’al “u kaláantik yéetel 
nojba’akúunsik” antropológico ba’al.

Kúuchile’ chíimpolta’ab tumen 
leti’ k’am “noj meyaj ku beeta’al 
ti’al u kaláanta’al jun jaats u yóol 
u antropológicoil ba’alo’ob kaaj, 
ka’alikil u ye’esik u chíikulal kaaj 

u k’ajóolmubáaj”, tu ya’alaj máax 
jo’olbesik u baantail Asturias, tu táan 
u juradoil le categoría je’elo’, Adrián 
Barbón, úuchik u xokik acta tu’ex 
jets’a’ab máax kun chíimpoltbil. 

MNAe’ ku yila’al beey jump’éel 
ti’ maas k’a’ananil museos ichil 
América Latina, tumen “ku chíikpajal 
bix u meyajtmil kaajo’ob”, a’alab ti’ 
k’a’aytajil ts’íib tu jóok’saj Fundación 
Princesa de Asturias, máax k’ubik 
ja’abmanja’ab le chíimpolala’.

Museoe’ yanchaj tu ja’abil 1940 
úuchik u máansa’al junjaats ti’ le 
ba’alo’ob yaan ka’ach tu kúuchil 
Museo Nacional de Arqueología, 
Historia y Etnografía tak Castillo 
de Chapultepec, ba’ale’ le naj 
tu’ux yaan walkila’ je’ek’abta’ab tu 
ja’abil 1964.

Ti’ le 20 salas yaan te’el 
museoe’, ku kaxta’al u péektsilta’al 
arqueológica yéetel etnográfica 
ba’alo’ob k’a’anan tu noj lu’umil 

México -tumen yaan kex 30 mil 
metros cuadrados ts’a’aba’al ti’al 
e’esajil-, ts’o’oke’ le ja’ab máaniko’, tu 
píitmanso’ob récord tumen k’uch 
maanal 3 millonesil máak cha’ani’.

Kúuchil e’esajie’ ku much’ik kex 
250 mil úuchben nu’ukulo’ob ti’ u 
jejeláasil kaajo’ob México. Káaj u 
much’ik ba’alo’ob ti’al u ts’o’okbal 
siglo XVIII, ka’aj kaxta’ab monolitos, 
je’el bix u chíikul Coatlicue wa 
Piedra del Sol.

U chíimpolalil Princesa de Asturias tu 
nojba’alkúunsaj meyaj ku beeta’al tumen 

Museo Nacional de Antropología de México
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